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 МАСТЕР-КЛАСС  
ОТ ЧЕМПИОНКИ. 
Новокузнецк 
посетила известная 
российская 
спортсменка – 
трёхкратный призёр 
Олимпийских игр 
2012 и 2016 годов, 
пятикратная 
чемпионка мира, 
семикратная 
чемпионка Европы, 
заслуженный мастер 
спорта по плаванию 
Юлия Ефимова. 
Вчера она провела 
в южной столице 
Кузбасса  
мастер-класс  
по плаванию  
для юных 
спортсменов.  
Фото  
Ярослава  
Беляева.

// сельское хозяйство

Семена под будущие урожаи

панорама новостей// примите
   поздравления

// фотофакт

// праздник

Прием для лучших профессионалов

Дорогие ребята!  
Уважаемые педагоги  
и родители!

Совсем скоро мы будем 
отмечать День знаний, зна-
менующий начало нового 
учебного года. В нашей стра-
не сложилось особое отно-
шение к этому празднику, 
потому что он объединяет 
всех, для кого стремление 
познавать, желание учить и 
учиться является одним из 
важнейших жизненных при-
оритетов.

После летних каникул ре-
бят вновь ждет неповторимая 
учебная атмосфера, в кото-
рой они будут искать ответы 
на самые разные вопросы, 
получать необходимые зна-
ния, приобретать полезные 
социальные навыки. По сути, 
это очень важная работа на 
перспективу, ведь именно ин-
теллектуальный капитал ста-
новится самым надежным, 
самым ценным вкладом в бу-
дущее человека.

Мы ведем большую работу 
по созданию достойных усло-
вий для наших педагогов, для 
учёбы и творчества наших 
детей. Нам важно, чтобы все 
участники образовательного 
процесса могли смело отве-
чать вызовам времени, легко 
найти своё место в жизни.

Продолжаем строитель-
ство и ремонт школ и детских 
садов, оснащаем их самым 
современным оборудовани-
ем, внедряем в учебный про-
цесс информационные тех-
нологии. На особом контроле 

– вопросы безопасности на-
ших образовательных учреж-
дений.

Дорогие друзья!
Наступающий учебный год 

ставит перед нами масштаб-
ные задачи. От нашей с вами 
совместной деятельности, от 
профессионализма и ответ-
ственности зависит будущее 
не только Кемеровской обла-
сти, но и всей нашей страны. 
Уверен, в наших силах сде-
лать Кузбасс процветающим 
регионом, чтобы в нем было 
комфортно жить, учиться и 
работать.

Спасибо вам, уважаемые 
педагоги, за верность про-
фессии, за ваш колоссальный 
труд, огромное терпение, вни-
мание, чуткость и любовь к 
детям! Пусть ваша жизнь бу-
дет наполнена свежими идея-
ми и интересными событиями, 
а новый учебный год станет 
для вас насыщенным и пло-
дотворным!

Здоровья вам и вашим 
близким, счастья и успехов в 
достижении намеченных це-
лей!

С уважением, 
врио губернатора  

Кемеровской области 
С.Е. Цивилев.

С новым 
годом 
знаний!

В областной администрации прошел прием, 
приуроченный к Дню работников нефтяной 
и газовой промышленности, который  
в нынешнем году отмечается 2 сентября 
(в первое воскресенье сентября).

Лучших представителей отрасли по-
здравил и.о. первого заместителя губерна-
тора Владимир Чернов. 

Нефтегазовая отрасль Кузбасса является 
одной из самых молодых, успешно развиваю-
щихся. По итогам 2017 года объем переработки 
нефти в Кузбассе составил 4,6 миллиона тонн.

Владимир Чернов подчеркнул, что га-
зовая промышленность занимает важное 
место в развитии экономики Кузбасса. В 
настоящее время по поручению врио губер-
натора Сергея Цивилева проводится рабо-

та по актуализации генеральной схемы га-
зоснабжения и газификации Кемеровской 
области и формированию перечня перспек-
тивных потребителей газа.

На торжественном мероприятии Влади-
мир Чернов пожелал работникам отрасли 
стабильности и процветания, лучшим из 
них вручил областные награды.

Пресс-служба АКО.

Вчера врио губернатора Сергей Цивилев с 
рабочей поездкой побывал в Чебулинском 
районе.

Сергей Цивилев вместе с главой райо-
на Анатолием Часовских, и.о. заместителя 
губернатора Алексеем Харитоновым осмо-
трели современный сушильно-очиститель-
ный комплекс ООО «Усть-Сертинское» (ХК 
«СДС»).

После осмотра комплекса врио губерна-
тора встретился с новоселами – передови-
ками производства. Они получили жилье в 

двухквартирном доме в рамках программы 
социальной поддержки работников пред-
приятия. В поле Сергей Цивилев пообщал-
ся с механизаторами: поговорили о темпах 
жатвы, урожайности, задачах и проблемах 
нынешней уборочной страды.

Финальным пунктом рабочей поездки 
стало посещение участка апробации семен-
ного материала (находится в двух киломе-
трах от Усть-Серты). В 2018 году хозяйство 
получило статус семеноводческого и со-
вместно с немецкими специалистами нача-
ло работы по размножению самых лучших 

сортов немецких семян. В начале этого года 
для апробации в условиях Сибири закупле-
ны 17 видов культур: ячмень, овес, рапс, лен. 
Под контролем немецких специалистов за-
сеяно экспериментальное поле площадью 
193 га. После сбора урожая и оценки по-
лученных результатов «Усть-Сертинское» 
будет готово предложить лучшие семена, 
прошедшие проверку сибирским климатом, 
другим хозяйствам Кузбасса. Подробнее 
о поездке в Чебулинский район «Кузбасс» 
расскажет в следующем номере.

Пресс-служба АКО.

// экология

В Новокузнецке пройдут Большие Зеленые Игры

Южная столица Кузбасса присоединится к 
Всемирной уборке «Сделаем!», и именно 
в таком традиционном формате пройдут 
экологические субботники. По сути, это 
марафон уборок территорий, которые будут 
проводить инициативные жители и орга-
низации города Новокузнецка.

За шесть лет проведения акции в городе уда-
лось убрать более трех с половиной тысяч тонн 
несанкционированного мусора, вовлечь 250 
организаций для оказания помощи волонтер-
ским командам при проведении уборок. Бо-
лее 15300 новокузнечан включились в очист-
ку социально-значимых территорий от свалок. 
На убранных местах размещено более трехсот 

красочных информационных плакатов, при-
зывающих сохранить чистоту вокруг, сообщи-
ла пресс-служба администрации города.

Каждый горожанин может выбрать место 
уборки: заброшенный сквер или аллею рядом 
с домом, берег реки и другие зеленые зоны, 
сформировать команду единомышленников 
и привести в порядок любимое место отдыха.

Для участия в Больших Зеленых Играх 
необходимо согласовать территорию убор-
ки по «Зеленому телефону» 45-14-30, оста-
вить заявку на вывоз мусора и получить не-
обходимые ресурсы.

Мероприятия будут проводиться с 31 ав-
густа по 15 сентября.

Оксана Юрьева.

ДЛЯ СПРАВКИ
Всемирный день чистоты «Сделаем!» в 

этом году пройдет 15 сентября. Волонтер-
ская акция впервые будет проведена еди-
новременно в 150 странах. В России ее уже 
поддержали Минприроды и Росмолодежь, 
а также региональные власти (более 40 
субъектов Федерации).

Глобальная уборка 15.09.2018 – первый 
шаг, который привлечет внимание к про-
блеме мусора и станет началом пути по ее 
системному решению. Акцент в уборках де-
лается на природные территории: леса, по-
ляны, берега водоемов, поддерживается 
раздельный сбор отходов там, где это воз-
можно.
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 ИМЕННО 
ШКОЛЬНЫМ 
УЧИТЕЛЯМ  

Я БЛАГОДАРЕН  
ЗА РАДОСТЬ ПЕРВЫХ 
ОТКРЫТИЙ.

Учитель –  
это состояние души

// вера

Историческое событие для православных  
и поддержка для всех

// факт

// выборы-2018

ЦИК проверил кузбасский избирком

Недавно я принял уча-
стие в августовском со-
вещании педагогических 
работников системы об-
разования Кемеровской 
области, пообщался с ди-
ректорами школ, со спе-
циалистами дошкольного, 
общего, дополнительного, 
профессионального и выс-
шего образования региона, 
представителями админи-
страций муниципалитетов, 
курирующих социальные 
вопросы. Темой нашего об-
щения, как и областного 
педсовета этого года, было 
обсуждение стратегиче-
ских направлений разви-
тия образования Кузбасса.

Мы обсуждали новые 
подходы, говорили об эф-
фективности системы обра-
зования, о необходимости 
поднять уровень образо-
вания в регионе и сделать 
его лучшим. А я смотрел на 
учителей и вспоминал свою 
первую учительницу из да-
лекого городка Котлас в Ар-
хангельской области, хотя с 
тех пор минуло уже полве-
ка. Помню ее терпение, ее 
строгий голос, но при этом 
невероятно добрые глаза. 
Именно школьным учите-
лям я благодарен за радость 
первых открытий.

Создать возможности 
для раскрытия таланта 
каждого человека – тако-
ва главная цель майского 
указа президента РФ. И я 
уверен, что мы в силах дать 
молодым кузбассовцам всё, 
что необходимо для само-
реализации. Мы обсудили 
с педагогами возможность 
обмениваться лучшими 
практиками в сфере обра-
зования с педагогами Мо-
сквы. Кроме того, я расска-
зал о планах строительства 
первого за Уралом Прези-
дентского кадетского учи-
лища в лучших традициях 
Суворовских и Нахимов-
ских училищ. Там будут 
учиться 840 юношей.

И я сегодня вспоминаю 
своих учителей из военно-
го училища, людей строгих 
и несентиментальных, для 
которых дисциплина была 
превыше всего, которые 
учили нас искусству выжи-

вания и умению подставить 
плечо ближнему в трудной 
ситуации. Позже, когда я 
сам стал наставником, мо-
лодые мальчишки-моряки 
были уверены, что на время 
службы они будут за мной 
как за каменной стеной.

Сегодня мы живем в 
мирное время, и главная 
задача любого педагога – 
быть в тренде, использо-
вать в своей работе лучшие 
методики и принципы со-
временной педагогики, но-
вые технологии. В Кузбассе 
в соответствии с програм-
мой социально-экономи-
ческого развития региона 
будут открываться новые 
школы и модернизиро-
ваться действующие (в пла-
нах – не менее двенадцати 
в год). Школа сильна, пре-
жде всего, своими педагога-
ми, а не стоимостью парт и 
размерами компьютерных 
мониторов. Ни один гугл и 
ни один гаджет не научит 
детей честности, доброте, 
преданности, смелости, не 
научит их любить, верить 
в себя и доверять другим, 
быть ответственными и 
уважать труд других людей.

Мы строим сегодня бу-
дущее Кузбасса, строим для 
наших детей и внуков. Они 
должны быть счастливы и 
здоровы в этом светлом бу-
дущем. Но, главное, они 
должны быть настоящи-
ми людьми. И в преддверии 
Дня знаний я очень хочу, 
чтобы мы вспомнили лю-
дей, которые не только по 
долгу службы и роду заня-
тий были нашими учителя-
ми, но и тех, кто отдавал нам 
свое сердце и свою душу, дал 
путевку в жизнь. Для кого 
быть УЧИТЕЛЕМ – не про-
фессия, а состояние души!

Временно исполняющий 
обязанности губернатора  

Кемеровской области
Сергей Цивилев.

Хочу сегодня поделиться своими мыслями  
в преддверии Дня знаний.

Накануне 9 сентября член 
Центральной избирательной 
комиссии РФ Евгений Колюшин 
(куратор нашего региона от 
ЦИК) ознакомился с ходом под-
готовки в Кемеровской области 
к Единому дню голосования. Он 
встретился с представителями 
местного избиркома, политиче-
ских партий и оценил кампанию 
как «может быть, даже чересчур 
спокойную».

По его словам, представители 
партий (КПРФ, ЛДПР, «Единая 
Россия», «Патриоты России») по-
зитивно оценивают взаимодей-
ствие с местным облизбиркомом, 
но есть вопросы к некоторым ко-
миссиям на местах.

Колюшин побывал в Между-
реченске, Новокузнецке и Ке-
мерове. В первых двух городах 

– потому что именно в этих тер-
риториях на мартовских выборах 
были зафиксированы нарушения 
и аннулированы результаты го-
лосования на двух участках. Как 
сообщил председатель избира-
тельной комиссии Кемеровской 
области Петр Батырев (он, на-
помним, недавно сменил на этом 
посту Юрия Емельянова), выво-
ды сделаны, с членами участко-
вых и территориальных комис-
сий проведена работа, а УИКи 
на проблемных участках сфор-
мированы заново. «Наша задача: 
выборы должны пройти гласно, 
открыто, прозрачно», – сказал 
Батырев. Также он добавил, что 
на организацию региональных 
выборных кампаний (выборы гу-
бернатора и депутатов облсовета) 
было выделено 285 миллионов 
рублей.

Евгений Колюшин отметил 
недостаток информации о выбо-
рах в Новокузнецке. И если сооб-
щающие о выборах губернатора 
плакаты здесь были, то инфор-
мации о выборах главы города 

– крайне мало. Также член ЦИК 
сообщил, что, поскольку на этих 
выборах установка камер наблю-
дения на УИК не предусмотрена 
(ими оборудованы только ТИК), 
он рекомендовал членам комис-
сий «не препятствовать фото- 
и видеосъемке гражданами на 
участках». В избиркоме пообе-
щали к рекомендациям прислу-
шаться.

Напомним, 9 сентября в Куз-
бассе будет проходить 45 изби-
рательных кампаний различного 
уровня. Будет открыто 1673 из-
бирательных участка.

Наталья Гузева.

Компания «Медиалогия» опубликовала медиарейтинг 
глав регионов в сфере ЖКХ. 
В разделе «самое заметное перемещение» оказался 
врио губернатора Кемеровской области Сергей 
Цивилев (+29). Теперь он на 19-м месте рейтинга 
ТОП-50 губернаторов по теме «ЖКХ» – июль 2018. 

Авторы рейтинга назвали причины такого резкого 
подъема: «губернатор Кемеровской области Сергей 
Цивилев представил программу развития региона 
до 2035 года, в которой среди основных задач — 
решение проблемы ветхого жилья, новые дороги, 
школы и поликлиники».

На следующей неделе в Кузбасс доставят 
ковчег с десницей Спиридона Тримифунт-
ского.

По благословению Святейшего Патриар-
ха Московского и всея Руси Кирилла с остро-
ва Корфу в Россию для поклонения и духов-
ной поддержки верующих привезут мощи 
святого. Эту святыню ждут также в Крас-
нодаре, Екатеринбурге, Красноярске, Мо-
сковской области, Туле, Санкт-Петербурге, 
Твери, Саратове, Чебоксарах, Ярославле и 
Москве.

В Кузбасс по благословению митропо-
лита Кемеровского и Прокопьевского Ари-
старха ковчег прибудет поздно вечером 4 
сентября, из аэропорта его доставят в храм 
святителя Спиридона при областном онко-
логическом диспансере, где будет отслужен 
молебен. «Для всех нас это очень большое 
событие, так как именно этот святой очень 
сильно помогает тем, кто просит помощи, у 
кого он чувствует боль и скорбь, и тем, кто 
более всего нуждается в поддержке, – приво-
дит слова настоятеля храма иерея Алексия 
Курлюты пресс-служба Кузбасской митро-
полии. – Святителя Спиридона называют 
другом Христовым, так как своими молит-
вами он может испросить у Господа практи-
чески всё, в отличие от каждого из нас греш-
ных».

Отец Алексий подчеркивает, что это 
очень важный исторический момент для на-
шего региона, ибо всем верующим необходи-
ма поддержка. Особенно тем, кто борется с 
тяжелейшими заболеваниями.

После молебна ковчег доставят в Знамен-
ский кафедральный собор. 5 и 6 сентября по-
клониться святым мощам можно будет с 9.00 
до 23.00 часов.

Ожидается прибытие многочисленных 
групп паломников, в том числе и из соседних 
регионов: Алтайского края, Томской и Ново-
сибирской областей.

Оксана Юрьева.

// для справки
Спиридон Тримифунтский почитается в лике святителей 
как чудотворцец. Место нахождения мощей – остров Корфу, 
храм города Керкиры. В день кончины святителя Спиридона 
совершается торжественное празднование в его честь: раку с 
мощами выносят на особое место у иконостаса для поклонения. 
Есть ещё четыре дня в году, когда по давней традиции красочно 
и эмоционально чтят память святого, проводят крестные ходы с 
мощами святого.
Ежедневно священнослужители открывают ковчег с мощами 
двумя специальными ключами. Если замок не срабатывает, 
считается, что в этот момент Спиридон Тримифунтский 
отсутствует на месте, помогая кому-то в беде. Температура 
мощей святого до сих пор держится в районе 36,6 градуса. В день 
памяти после торжественной службы святому меняют башмачки, 
которые за год успевают износиться. Старые тряпичные туфли 
разрезают на мелкие части и отдают верующим.



66 (26704)   //  Четверг, 30 августа 20184 панорама новостей

30 августа 31.08 01.09

+18– +20
+6 – +8

+12– +14
+4 – +6

+19– +21
+5 – +7

+17 – +19  
+4 – +6    

Кемерово +19 – +21

Новокузнецк
+8 – +10

+20 – +22
+6 – +8

о

о

// погода

// праздник

«Звезды» в подарок землякам

Поздравляем  
с юбилеем!

Уважаемые коллеги, партнеры, друзья!
От всего сердца поздравляю вас с нашим профессиональным празд-

ником – Днем работников нефтяной и газовой промышленности!
Нефтегазовая отрасль по-прежнему является одной из важнейших 

отраслей экономики, от динамичного развития которой во многом зави-
сит благосостояние нашей страны в целом и комфортные условия жизни 
каждого из ее жителей. На протяжении многих лет залогом процветания 
нефтегазового комплекса был и остается добросовестный труд десятков 
тысяч людей нескольких поколений.

В этот праздничный день хочется выразить слова искренней благо-
дарности ветеранам отрасли за тот надежный фундамент, который они 
своим каждодневным трудом заложили для современных достижений. А 
молодому поколению пожелать хранить и укреплять славные традиции! 

Здоровья всем, счастья, удачи и всего самого доброго! 

В.Ю. Рытенков,
генеральный директор ООО «Газпром межрегионгаз Кемерово».

Любители отдыха в 
Шерегеше могут попро-
бовать свои силы в роли 
предсказателей.

Сервис онлайн-брони-
рования KUZUK.RU и со-
общество «ШЕРЕГЕШ – 
горнолыжный курорт» в 
соцсети ВКонтакте про-
водят традиционный кон-
курс «Первый снег». Необ-
ходимо угадать дату, когда 
в Шерегеше в этом сезоне 
выпадет первый снег. По-
бедитель получит почёт-
ное звание «Главный ша-
ман года в Шерегеше» и 
главный приз – бесплат-
ное проживание на двух 
человек в гостинице на 
склоне горы Зелёной.

Пока большинство 
участников конкурса пред-
сказывают, что первый снег 
в Шерегеше выпадет во вто-
рой половине сентября.

Отметим, что конкурс 
«Первый снег» проводится 
четвёртый год подряд. Для 

сравнения организаторы 
приводят даты предыду-
щих первых снегопадов: 
в 2015 году – 25 августа, 
в 2016-м – 2 октября, в  
2017-м – 8 сентября.

Поскольку «первый 
снег» можно представлять 
по-разному, организаторы 
уточняют, что таким собы-
тием «считается снегопад, 
в результате которого снег 
продержится на существен-
ной части горы Зеленой бо-
лее получаса. Организа-
тор вправе самостоятельно 
принять решение, состоя-
лось событие или нет, или 
провести голосование по 
этому поводу».

Чтобы принять участие 
в конкурсе, нужно сделать 
репост сообщения в соцсе-
ти и в комментарии к нему 
указать дату. Другие под-
робности условий «шаман-
ского соревнования» – на 
страничке ВК «ШЕРЕГЕШ 

– горнолыжный курорт».
Оксана Сохарева.

В год своего 20-летия ТАЛТЭК 
выступил спонсором Дня шах-
тера в Киселёвске.

Группа компаний ТАЛТЭК в 
текущем году отмечает 20-летие. 
ТАЛТЭК сегодня – это угольный 
дивизион, вагоностроительное 
предприятие, транспортно-логи-
стический комплекс и более 2000 
сотрудников.

Череду юбилейных мероприя-
тий, посвященных 20-летию хол-
динга, открыл ряд торжествен-
ных мероприятий, прошедших в 
Киселёвске в рамках празднова-
ния Дня шахтера и приурочен-
ных к 75-летию Кемеровской об-
ласти. Подарком ко Дню шахтера 
кузбасским горнякам стал орга-
низованный Группой компаний 
ТАЛТЭК общегородской празд-
ник в Киселёвске.

До начала концерта организа-
торы праздника предусмотрели 
тематические зоны для разных 
возрастных групп. На импрови-
зированном «Арбате» работали 
мастер-классы, проводили кон-
курсы, раздавали сувениры и уго-
щения от спонсора, рисовали ак-
вагрим, катали на лошадях.

«Город Киселёвск отмечет два 
больших праздника – День горо-
да и День шахтёра, и в год 75-ле-
тия Кемеровской области Группа 
компаний ТАЛТЭК сделала пода-
рок жителям Киселёвска – празд-
ничный концерт с участием звёзд 
и фейерверком», – поясняет по-
мощник президента по социаль-

ной политике ГК ТАЛТЭК Мария 
Мануйлова.

Во время пятичасового кон-
церта на одной сцене выступили 
уже полюбившиеся зрителям го-
родские творческие коллективы, 
известные широкой аудитории 
артисты из Кемерова и Новоси-
бирска. Приглашенными «звез-
дами» стали группа «Самоцветы» 
и популярный певец и компози-
тор, народный артист Российской 
Федерации Дмитрий Маликов.

До концерта Дмитрию была 
организована экскурсия на раз-
рез, во время которой он вы-
сказал слова восхищения и пре-
клонения перед «колоссальным 
шахтерским трудом».

Важно отметить, что город-
ской праздник для работников и 
ветеранов угольных предприя-
тий – одно из мероприятий, про-
шедших на территории Киселев-
ска в рамках празднования Дня 
шахтера. Ранее, 23 августа, в ККЗ 
«Россия» Киселевского город-
ского округа состоялся ежегод-
ный городской прием, посвящен-
ный Дню шахтера и Дню города. 
В торжественной встрече прини-
мали участие лучшие работники 
предприятий угледобывающего 
и углеперерабатывающего ком-
плекса Киселёвска.

Среди обладателей почет-
ных городских наград – топ-
менеджмент Группы компаний 
ТАЛТЭК. Виталий Рубин – ге-
неральный директор разрезов 
АО «Поляны» и АО «Луговое», 
получивший медаль за выда-
ющийся вклад в развитие Ки-
селёвска, и Мария Мануйлова 

– помощник президента по со-
циальной политике ГК ТАЛТЭК, 
удостоенная почетной грамоты 
за большой личный вклад в со-
циально-экономическое разви-
тие города.

Сергей Иванов.

// конкурс

Состязание «шаманов»

Уважаемый Ваграм Ваганович! От лица коллектива 
Территориального фонда обязательного меди-
цинского страхования Кемеровской области и от 
себя лично поздравляю вас и всех сотрудников 
Областного клинического центра охраны здоровья 
шахтеров с 25-летним юбилеем.

За 25 лет работы Центр охраны здоровья шахтеров 
прошел колоссальный путь становления и совершен-
ствования, и сегодня это уникальный многопрофильный 
больничный комплекс, один из лидеров не только куз-
басского, но и российского здравоохранения. Он имеет 
прекрасную материально-техническую базу, оснащён 
современным оборудованием, здесь создана стройная 
система диагностики и лечения пациентов, ведется ак-
тивная научная деятельность, разрабатываются и вне-
дряются передовые медицинские технологии и методи-
ки лечения. И сегодня можно смело сказать, что уровень 
оказания специализированной, в том числе высокотех-
нологичной медицинской помощи в Центре соответству-
ет стандартам ведущих западных клиник. По сути, это 
настоящий дом медицинской науки, целый комплекс по 
спасению человеческой жизни.

Тесное сотрудничество Центра охраны здоровья шах-
теров с ТФОМС Кемеровской области началось в 1994 
году, и все эти годы мы работали плечом к плечу на бла-
го наших кузбассовцев. 

Результатом 25-летней работы Центра охраны здоро-
вья шахтеров стали 150 тысяч проведенных операций – от 
простых до наиболее сложных, а порой и уникальных, бо-
лее 400 тысяч пролеченных пациентов, свыше 6 млн посе-
щений поликлиники. 

Дорогие друзья! Уважаемые коллеги!
Профессия врача – одна из самых ответственных, без 

права на ошибку. Она требует от вас высокого профессиона-
лизма, мужества при исполнении своего врачебного долга, 
душевной щедрости, отзывчивости и неравнодушия.  

Искренне желаю всему коллективу Центра добро-
го здоровья и радости, счастья и семейного благополу-
чия! Пусть не иссякнут в ваших душах доброта и мило-
сердие, а благодарность в глазах ваших пациентов будет 
лучшим подтверждением того, что вы выбрали в жизни 
верный путь.

С уважением, 
директор ТФОМС Кемеровской области  

И.В. Пачгин.
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Три сотни славных лет

 Владимир Путин возложил цветы к монументу «Память шахтерам Кузбасса».  
Фото пресс-службы АКО.

Окончание. Начало на 1-й стр.

«Здесь нужна координация между феде-
ральными органами власти, между «Газ-
промом», между независимыми произ-
водителями и местными региональными 
органами власти, потому что «последняя 
миля» – вот в чём, как правило, проблема. 
Нужно это всё выстроить в одну цепочку. 
Нужна дополнительная динамика по это-
му вопросу. Предлагаю на одном из следу-
ющих заседаний нашей комиссии обсудить 
именно этот вопрос», – отметил президент.

Владимир Путин уверен, что нужно раз-
вивать экспортный потенциал российской 
энергетики. В том числе в сфере угольных 
поставок. «Текущая конъюнктура даёт воз-
можность расширить присутствие России 
на мировом угольном рынке, укрепить свои 
позиции и нарастить нашу долю. Чтобы вос-
пользоваться этими возможностями, нуж-
но решить целый комплекс задач. Это по-
вышение рентабельности и безопасности 
добывающих угольных мощностей, их мо-
дернизация как в традиционных районах 
угледобычи – Кузбассе, Хакасии, Якутии, так 
и в новых – Восточной Сибири и на Дальнем 
Востоке. И, конечно, нужно улучшать ло-
гистику, расширять экспортные коридоры, 
прежде всего – пропускную способность же-
лезнодорожных магистралей, для которых 
угольные компании являются якорными 
грузоотправителями», – сказал президент.

«Вновь подчеркну: должна действовать 
постоянная связка, стыковка планов уголь-
ных компаний по наращиванию добычи с 
программами развития РЖД, а также с ин-
вестиционными проектами морских пор-
тов... Такой подход послужит успешной 
реализации инвестиционных планов и 
грузоотправителей, и транспортных ком-
паний», – уверен глава государства.

При этом решать эти задачи необходимо 
с использованием современных техноло-
гий, уделяя особое внимание улучшению 
условий труда, безопасности угольщиков и 
экологической составляющей.

Кроме того, глава государства поднял во-
прос о строительстве ресурсосберегающих 
экологических тепловых станций, которые 
заменят устаревшие. «Я прошу Минэнерго 
самым внимательным образом отнестись 
к этому вопросу и проанализировать все 
резервы рынка, – отметил он. – При этом 
вновь хотел бы подчеркнуть: капитальные 
вложения не должны перекладываться на 
плечи потребителей. Сегодня в отдельных 
субъектах сложилась практика продавли-
вания необоснованного роста тарифов. В 
итоге вырученные средства идут не на раз-
витие региональной энергетики, а, соот-
ветственно, в карман конкретным лицам, 
близким к тем, кто принимает решения по-
добного рода. Есть предложение изменить 
эту ситуацию путём внедрения эталонного 
принципа формирования тарифов».

Опережающее развитие
О ситуации в угольной отрасли присут-

ствующим доложил министр энергетики РФ 
Александр Новак. Он отметил, что с 2012-го 
по 2017 год добыча российского угля вырос-
ла на 15,5%, до 410 миллионов тонн. Объём 
обогащения вырос до 195 миллионов тонн 
(+28%). Таким образом, те ориентиры по до-
быче угля, что были поставлены на 2030 год, 
достигнуты уже сейчас. «Мы видим сегод-
ня потенциал дальнейшего развития отрас-
ли. Для этого необходимо решить ряд регу-
ляторных проблем, продолжить работу по 
дальнейшему повышению производитель-
ности труда шахтёров до уровня ведущих 
угледобывающих стран – в том числе за счёт 
внедрения наиболее прогрессивных техно-
логических решений, активного применения 
аутсорсинга на вспомогательных производ-
ствах, – сказал Александр Новак. – По на-

шему мнению, целесообразно оказать госу-
дарственную поддержку инвестиционному 
процессу угольной отрасли». Это механиз-
мы территорий опережающего социально-
экономического развития, свободного порта 
Владивосток, специальных инвестконтрак-
тов. Предстоит продолжить выполнение 
мероприятий по снижению импортоза-
висимости угольной промышленности и 
стимулировать применение современных  
отечественных технологических решений в 
угольной генерации в рамках отбора проек-
тов модернизации генерирующих объектов 
тепловых электростанций.

Предложил министр и расширить прак-
тику внесения в условия лицензий на пре-
доставление права пользования новыми 
участками недр с целью разведки и добы-
чи каменного угля обязательств по ликви-
дации ранее накопленного экологического 
ущерба от ликвидированных предприятий 
угольной промышленности.

«Мы также считаем, что у нас есть воз-
можность в короткие сроки в рамках ре-
структуризации угольной отрасли, которая 
продолжается с 1998 года, закончить про-
блемы по переселению жителей из домов, 
расположенных на подработанных тер-
риториях ликвидированных шахт. Сегод-
ня с Министерством финансов такую рабо-
ту вместе проводим и также считаем, что 
можно было бы выделить средства до кон-
ца 2025 года – с тем чтобы окончательно ре-
шить эту проблему», – сообщил Новак.

Говоря о перспективах развития отрас-
ли, министр отметил: «Анализ ситуации на 
мировых угольных рынках свидетельству-
ет, что у России как у третьего в мире экс-
портёра угля в среднесрочной перспекти-
ве появляется новое окно возможностей… 
Согласно оценкам экспертов, устойчивый 
рост спроса на уголь, прежде всего, на рын-
ке Азиатско-Тихоокеанского региона, про-
должится и в горизонте на период до 2025–
2030 годов. Составит прирост не менее 100 
миллионов тонн».

Эту возможность необходимо использо-
вать. Минэнерго прогнозирует вероятные 
объёмы увеличения добычи: 560 млн тонн 
к 2025 году (вместо 460 млн тонн) и до 2030 
года – 590 млн (вместо 480 млн тонн). При-
рост составит 23–25%. Угольщики готовы к 
дополнительным вложениям. «И здесь, ко-
нечно, ключевой вопрос – снятие тех огра-
ничений, которые есть, по пропускной спо-
собности транспортной инфраструктуры 
с учётом необходимости её электрифика-
ции», – сказал Новак.

«Российские железные дороги» готовы 
увеличить провозную способность в вос-
точном направлении дополнительно до 210 
миллионов тонн, в том числе по поставкам 
угля – до 195 миллионов тонн к 2025 году.

РЖД поможет!
Глава ОАО «РЖД» Олег Белозёров об-

ратил внимание на значимость перево-
зок угля в структуре перевозок. «Мы пол-
ностью согласны с прогнозом Минэнерго, 
в соответствии с которым спрос на уголь 
устойчиво растёт в долгосрочной перспек-
тиве, – сказал Белозёров. – Для беспере-
бойной перевозки грузов ТЭК необходимо 
опережающее развитие железнодорожной 
инфраструктуры и совершенствование пе-
ревозочного процесса, мы активно работа-
ем по всем этим направлениям».

Он сообщил, что в целом инвестицион-
ная программа «Российских железных до-
рог» до 2025 года составляет более семи 
триллионов рублей. «Вместе с тем у нас 
есть абсолютно пересекающаяся пробле-
ма между автомобильными дорогами и же-
лезными дорогами – это строительство пу-
тепроводов, разноуровневых развязок. И 
как раз мы попросили эти деньги из дорож-
ного фонда, внутри дорожного фонда, на-
править именно на эти нужды, – пояснил 
Белозёров. – Сегодня для нас ключевой 
проблемой является не недостаточность 
грузовой базы, а уже дефицит провозных 
способностей инфраструктуры».

Владимир Путин отметил, что дефицит 
подвижного состава можно было бы мини-
мизировать, если бы эффективно исполь-
зовался имеющийся, в том числе у частных 
компаний. «Вот именно это мы и заложи-
ли в протокол, чтобы возвращающийся 
подвижной состав можно было через элек-
тронную площадку направить в ближай-
шие точки, для того чтобы выбрать больше 
груза», – ответил глава ОАО «РЖД».

Далее совещание продолжилось в за-
крытом режиме, но ясно одно: угольная 
отрасль в Кузбассе будет развиваться опе-
режающими темпами, причем с соблюде-
нием природоохранного законодательства 
и повышенным вниманием к безопасности 
шахтерского труда.

Рывок вперед
Завершился визит президента России в 

Кузбасс личной встречей Владимира Пути-
на с временно исполняющим обязанности 
губернатора региона Сергеем Цивилевым. 
Глава государства спросил Сергея Цивиле-
ва о перспективах развития Кемеровской 
области.

«В соответствии с вашими майскими 
указами мы активно приступили к реали-
зации программы развития Кемеровской 
области. Все предприятия, все производ-
ственники, все жители Кузбасса очень от-
кликнулись на эту работу, все принимали 
участие в разработке нашего плана разви-

тия, – сказал Сергей Евгеньевич. – Пер-
спектива Кузбасса очень интересная. Были 
сохранены, прежде всего, люди, был сохра-
нён промышленный потенциал, и сейчас 
есть полные основания говорить о том, что 
у нас может быть серьёзный рывок вперёд 
на базе имеющейся инфраструктуры».

Кроме того, Сергей Цивилев рассказал, 
что была проделана серьезная работа по 
изучению истории нашего края и найде-
но подтверждение тому, что в 1721 году на-
чалось промышленное освоение региона. 
Врио губернатора региона попросил Вла-
димира Путина подписать Указ о празд-
новании 300-летия образования Кузбас-
са. «Это дало бы дополнительный толчок 
в развитии региона. Мы все хотим его сде-
лать одним из самых преуспевающих, и нас 
всё это объединяет вместе, весь Кузбасс», – 
подчеркнул Сергей Цивилев.

«Конечно, 300 лет освоения одного из 
крупнейших в нашей стране и, собствен-
но говоря, одного из крупнейших в мире 
угольных бассейнов – это большое собы-
тие в жизни страны, не только самого Куз-
басса. Поэтому мероприятие должно быть 
соответствующим образом подготовлено 
и осуществлено – как дань уважения к тем 
людям, которые начинали эту работу и ко-
торые работают в регионе сейчас», – согла-
сился президент. Указ был подписан в тот 
же день.

Также президент положительно оце-
нил работу врио губернатора, «связанную 
с расчисткой региональных финансов» – 
почти 11 миллиардов рублей долгов обла-
сти перед банками уже погашено. «Это не 
формальное дело, это даёт возможность 
эффективнее работать по реализации про-
грамм развития области, инфраструктуры 
области, решению социальных вопросов, – 
сказал Владимир Путин. – Знаю, что у вас 
серьёзные планы по развитию дорожно-
го строительства уже сейчас. Надеюсь, что 
это всё тоже будет сделано. Мы говорили о 
больших планах, связанных с развитием 
науки, образования, культуры: культур-
ный центр будем здесь строить. Со «Скол-
ково», насколько я понимаю, вы заключи-
ли соответствующее соглашение». Сергей 
Цивилев подтвердил, что соглашение под-
писано.

«У вас большие планы по строительству 
спортивных сооружений. Надеюсь, это всё 
тоже будет реализовано, – сказал прези-
дент. – И конечно, нужно и дальше уделять 
должное внимание вопросам экологиче-
ской политики, экологии. Ваше решение по 
поводу особых требований к золотодобы-
вающим компаниям привело к тому, что до 
нормативного состояния восстановилась 
вода в реке Кия. С угольными компания-
ми вы вставляете теперь в соглашения тоже 
требования экологического характера. Всё 
это очень важные, полезные начинания. 
Надеюсь, что в ходе вашей дальнейшей ра-
боты все они будут реализованы».

Сергей Цивилев поблагодарил прези-
дента за поддержку: «Владимир Владими-
рович, от всего Кузбасса, от всех жителей 
спасибо вам огромное за президентское ка-
детское училище, спасибо за Мариинскую 
сцену, – сказал Сергей Цивилев. – И огром-
ное спасибо за то, что вы поддерживае-
те инициативу Кузбасса по празднованию 
трёхсотлетия. Это действительно очень 
важно для всех жителей Кузбасса. А мы не 
подведём, здесь люди замечательные».

«Я это знаю. И желаю вам удачи», – отве-
тил Владимир Путин.

Напомним, что в минувший понедель-
ник рабочий день президента России про-
ходил в Кузбассе. Владимир Путин также 
посетил угольный разрез «Черниговский» 
и возложил цветы к монументу «Память 
шахтерам Кузбасса».

Наталья Гузева.



Почему принято 
решение участвовать  
в выборах? 

Я выросла в Кузбассе и связываю 
жизнь своей семьи с Кемеровской 
областью. И мне не безразлично, 
как мы будем жить уже в ближай-
шем будущем, как будут решаться 
проблемы людей. Я уверена, что 
ответственность за принимаемые 
решения лежит на нас и поэтому 
критически важно, какое направле-
ние развития мы выберем 9 сентя-
бря – будет ли это самостоятельный, 
продуманный путь социально-
экономического развития или пол-
ная зависимость от «внешних об-
стоятельств».

Само по себе участие в выборах 
очень значимо, так как оно дает сиг-
нал действующей власти, в каком 
направлении необходимо выстраи-
вать свою работу; дает возможность 
обозначить проблемы, требующие 
особого внимания. В виду того, что 
я ежедневно общаюсь с жителями 
Кузбасса, уже более 17 лет работаю 
в сфере поддержки и защиты пред-
принимательства, я не понаслышке 
знаю о реальном состоянии дел в 
регионе и о проблемах, сдерживаю-
щих развитие Кузбасса.

Наш родной край пережил мно-
жество потрясений, катаклизмов, 
экономических кризисов. Но мы до 
сих пор так и не пришли к достой-
ному уровню жизни населения. Вот 
и сейчас, после заметного подъема 
2000-х, мы снова «зависли», снова 
вокруг неопределенность. Семьи 
простых людей не могут планиро-
вать свое будущее на более-менее 
обозримую перспективу, потому 
что непонятно, как и за счет чего бу-
дет расти экономика региона.

Если в богатом ресурсами регионе 
значительная доля населения тратит 
большую часть семейного бюджета 
на еду и оплату коммунальных услуг 
– это огромный риск для всех. Ра-
ботающий человек не должен быть 
бедным!

Почему именно 
«ПАРТИЯ РОСТА»?

Мы исповедуем три главные 
ценности: священное право соб-
ственности; верховенство закона, 

без которого невозможна свобода 
личности; рыночная экономика и 
свободная конкуренция как осно-
вы материального существования 
общества.

Сегодня необходимо перезапу-
стить экономический механизм. В 
первую очередь надо думать о том, 
как производить, наполнять бюдже-
ты, а уж потом обеспечивать спра-
ведливые способы распределения.

9 сентября мы будем выбирать 
стратегию развития Кузбасса – мы 
хотим, чтобы это была стратегия 
Экономики Роста. Мы сначала 
должны наполнить бюджеты, а за-
тем эффективно направлять сред-
ства на решение социальных вопро-
сов и повышение качества жизни 
каждого кузбассовца. Мы должны 
создать новую живую экономику, 
экономику частной инициативы!

Бюджеты должны наполняться 
не за счет нагрузки на действующие  
предприятия и штрафов, а за счет 
создания условий для появления 
тысяч новых малых и крупных со-
временных производств.

Почему нужны 
перемены?

В ее нынешнем виде и с ее струк-
турой экономика не способна расти. 
У нее нет внутренних механизмов 
роста, поэтому она полностью зави-
сима от внешних – таких, как цена 
на уголь и металл. И эта зависи-
мость усугубляется.

Для глубоких перемен в структу-
ре экономики, ухода от монозави-
симости большинства кузбасских 
городов нужны инвестиции. Их не-
достаточно. В регионе стало невы-
годно и небезопасно производить. 
Невыгодно - из-за высоких процен-
тов по кредитам, высоких тарифов, 
налогов и неналоговых платежей, 
небезопасно – из-за сильного адми-
нистративного прессинга. Как и во 
всей России большая часть эконо-
мики – в тени.

Ожидать, что ситуация исправит-
ся сама собой, - бессмысленно. Не 
исправится. Потому что нынешние 
проблемы – не результат случайных 
ошибок или обстоятельств. Это и 
есть суть нашей экономической си-
стемы.

Поэтому нам нужны перемены. 
Хорошо продуманные и постепен-
ные. Без потрясений и конфликтов. 
Только успешное экономическое 
развитие способно стать надежным 
фундаментом высокого качества 
жизни и достойного будущего каж-
дого кузбассовца.

 
Чего мы хотим?

В экономической сфере – избегая 
потрясений и конфликтов, перейти 

к новой модели экономики, осно-
ванной на конкуренции, развитии 
частного предпринимательства и 
росте производительности труда.

Что основное  
в программе 
«СТРАТЕГИИ РОСТА»?

В основе моей программы лежит 
«СТРАТЕГИЯ РОСТА», разработан-
ная Институтом «Экономики Роста» 
им. П.А. Столыпина.

1. Сегодня Кузбасс решает, 
по какому пути идти: 

– продолжать экономическую по-
литику экспорта природной ренты, 
которая может работать только при 
высоких ценах на уголь?

– или развить новые источники 
роста кузбасской экономики, пе-
рейти от сырьевой к новой, живой 
конкурентной модели экономики, 
основанной на развитии частной 
инициативы, МСП, современном 
производстве, цифровых техно-
логиях, эффективном социальном 
секторе?

Создать рабочие места, стать 
движущей силой роста и драйвером 
новой экономики Кузбасса может 
только частный и честный несы-
рьевой бизнес. 

Бизнес, который: 
• производит товары и услуги, 
• изобретает новые технологии,
• развивается сам и развивает го-

род, регион и страну,
• создает рабочие места.  
И этому бизнесу сегодня нужна, 

прежде всего, свобода предпри-
нимать, снижение фискального, 
административного, уголовного 
давления, предсказуемая системная 
рациональная экономическая по-
литика, которая обеспечила бы Куз-
бассу стратегическую перспективу 
и удобную, безопасную и выгод-
ную экономическую среду. 

Перспективу развития имеют 
только те территории, где человеку 
дела работать безопасно, выгодно и 
комфортно.

А для этого необходимо:
– остановить административную 

войну против бизнеса;

– тарифная политика должна 
быть прозрачной и экономически 
обоснованной;

– необходимо навести порядок в 
земельных правоотношениях;

– и предложить реальные меры 
финансовой поддержки.

Необходимо защитить легальный 
бизнес от недобросовестной конку-
ренции со стороны нелегального. 
Это может пополнить региональ-
ный и муниципальные бюджеты  и 
обеспечить безопасность населения 
– потребителей товаров и услуг.

Курс на легализацию малого биз-
неса задан, Указом Президента РФ 
обозначен целевой показатель 40%, 
которого мы должны достичь уже 
к 2024 году, но реальных стимулов, 
которые побудили бы людей выхо-
дить в прозрачную зону, на сегодня 
не создано. Нужно дать стимулы, 
которые побудили бы людей выйти 
из тени, которые показали бы, что 
работать в прозрачном секторе вы-
годно и гораздо менее рискованно 
с точки зрения административной 
и уголовной ответственности. По-
лагаю, это серьезный ресурс и для 
привлечения средств в Пенсионный 
фонд.

А самое главное – необходимо 
восстановить взаимное доверие 
бизнеса и власти.

2. Экономика XXI века –  
это экономика знаний!

В ней наука и образование, Куль-
тура и здравоохранение – это не 
«отрасли иждивенцы», а экономи-
ческие локомотивы, которые фор-
мируют самый ценный актив – ЧЕ-
ЛОВЕЧЕСКИЙ КАПИТАЛ.

Необходимо остановить отток та-
лантливой молодежи из Кузбасса!

Общество должно опекать всех 
детей независимо от их социального 
положения. Должно быть управле-
ние индивидуальными траектория-
ми развития каждого маленького 
кузбассовца. Каждый молодой чело-
век должен ощущать свою необхо-
димость для региона.

У каждого должны быть Макси-
мально удобные условия для само-
реализации – профессиональной и 
личностной!

Как управлять 
изменениями?

Мы считаем, что нужно:
Создать «Проектный офис Ро-

ста», отделив его от текущей ра-
боты органов исполнительной 
власти. Такова мировая практика, 
и она доказала свою успешность. 
Необходимо отделить текущее 
управление от стратегического. Не-
обходимо решить проблемы  каче-
ства нормативного регулирования. 
Повысить долю предоставления 
госуслуг в цифровом формате. Раз-
работать муниципальный стандарт 
предоставления услуг инвесторам 
и предпринимателям.

Ввести стратегическое индика-
тивное планирование экономики, 
в основе которого лежит современ-
ный анализ больших баз данных.

Перейти на реальный проектный 
принцип управления – с проектны-
ми менеджерами, ответственными 
за результат.

Наш идеал государственного 
устройства - ограниченный по коли-
честву аппарат чиновников должен 
выполнять свои функции с макси-
мальным КПД, в том числе благо-
даря возможностям современной 
техники. А сила государственного 
управления должна заключаться 
в способности установить и под-
держивать законность, понятные и 
прозрачные правила игры. 

Что даст «Стратегия Роста» каж-
дой кузбасской семье?

Кузбассовцы получат возмож-
ность увеличить накопления, боль-
ше тратить на отдых и культурные 
мероприятия.

Мы знаем, что люди устали от 
обещаний и разуверились в воз-
можности перемен. Мы не обещаем 
чудес и счастья для всех бесплатно. 
Мы даем только одно обещание - 
вернуть Кемеровской области рост 
экономики, который обеспечит 
рост доходов, достойную жизнь и 
уверенность в будущем каждому 
кузбассовцу.

И БОЛЬШЕ НИКАКИХ ПОТРЯ-
СЕНИЙ. Это основа нашей про-
граммы, которая так и называется: 
«СТРАТЕГИЯ РОСТА».

Елена Латышенко: РАБОТАЮЩИЙ ЧЕЛОВЕК 
БЕДНЫМ БЫТЬ НЕ ДОЛЖЕН!

Мы за свободу работать и зарабатывать!
Работающий человек бедным быть не должен!
Мы за создание комфортных условий жизни  
    для всех!
Мы за доверие к власти!
Мы за экономику, которая принесет уверенность  
    в достойном и обеспеченном будущем!

Более подробно с программой «СТРАТЕГИИ РОСТА» можно ознакомиться на 
сайте www.rost.ru

ПРЕДВЫБОРНАЯ ПРОГРАММА
КАНДИДАТА ОТ ВСЕРОССИЙСКОЙ ПОЛИТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ «ПАРТИЯ РОСТА»

НА ДОСРОЧНЫХ ВЫБОРАХ ГУБЕРНАТОРА КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ 
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// к власти с вопросом
Уважаемые кузбассовцы!  
С 3 по 7 сентября 2018 года с 15 до 17 часов вы 
можете обратиться к и.о. заместителя губернато-
ра Кемеровской области, руководителям исполни-
тельных органов государственной власти Кеме-
ровской области отраслевой компетенции, иных 
органов по телефонам «прямой линии»:
3 сентября (понедельник) - Степин Евгений Ива-
нович - начальник департамента труда и занятости 
населения Кемеровской области,  
тел. (8-3842) 35-41-60.

4 сентября (вторник) - Десяткин Кирилл Алек-
сандрович - начальник департамента жилищно-ком-
мунального и дорожного комплекса Кемеровской 
области, тел. (8-3842) 58-38-41.
5 сентября (среда) - Ниткина Ирина Викторовна 

- и.о. начальника департамента строительства Кемеров-
ской области, тел. (8-3842) 58-55-45.
6 сентября (четверг) - Шамгунов Денис Амирович - 
и.о. заместителя губернатора Кемеровской области (по 
экономическому развитию), 
 тел. (8-3842) 58-51-71. 

- Кислицын Дмитрий Владимирович - Уполномочен-
ный по правам ребенка в Кемеровской области,  
тел. (8-3842) 34-95-96.
7 сентября (пятница) - Трихина Вероника Вале-
рьевна - начальник департамента по развитию пред-
принимательства и потребительского рынка Кемеров-
ской области, тел. (8-3842) 58-65-31.
Ежедневно, кроме выходных и праздничных дней, с 
8.30 до 17.30 работает телефон обращений к губерна-
тору Кемеровской области – 
(8-3842) 58-41-97.
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 Фото Сергея Гавриленко.

Средняя общеобразовательная шко-
ла №25 города Салаира – первая в своем 
роде. До этого в России цифровые школы 
строились с нуля. Здесь же произошла ре-
конструкция, по своим масштабам соот-
носимая с новым строительством. «Мы, 
конечно, предполагали, что ремонт будет 
грандиозный, но чтобы настолько… – при-
знается учитель младших классов Ольга 
Ретивых. – Даже сами не верили, потому 
что изменения произошли очень большие, 
начиная с современной отделки (у нас, на-
пример, был деревянный пол) и заканчи-
вая замечательными спортивными пло-
щадками и зоной ПДД на школьном дворе».

Большая перемена
В следующем году школа №25 отметит 

55-летний юбилей. Капитального ремон-
та в ней не было никогда, однако проект 
школы будущего родился еще в 90-е. По 
замыслу директора Изяслава Гинзбур-
га, в новом учебном комплексе должны 
были появиться лекционные залы, бас-
сейн, астрономическая обсерватория… 
Спустя время эту идею помог воплотить в 
жизнь выпускник 1983 года, генеральный 
директор ЗАО «Стройсервис» Дмитрий 
Николаев. Компания полностью проин-
вестировала реконструкцию и оснащение 
школы на сумму более чем 120 миллио-
нов рублей.

Как рассказала нынешний директор 
школы и ее выпускница Лариса Вагайце-
ва, при проектировании учитывали мне-
ние учителей, учеников и родителей. Все-
го они выдвинули более 70 предложений, 
и в условиях существующих площадей и 
планировки строители и архитекторы 
смогли реализовать 48 из них. Это такие 
нужные мелочи, как крючки на стенах – 
для портфелей, и такие большие пере-
мены, как полноценная модульная зона 
отдыха в фойе и футбольное поле с со-
временным покрытием, безопасные ре-
зиновые беговые дорожки и даже зеленая 
эстрада на школьном дворе.

Теперь в школе будет мини-планетарий 
и всё необходимое для химических, фи-
зических и биологических эксперимен-
тов. Кабинеты домоводства оснащены 
современными станками, импортными 
швейными машинками и всей необходи-
мой бытовой техникой. Внеурочно уче-
ники школы №25 будут заниматься ро-
бототехникой и испанским языком.

Школа 4.0
Строители зашли в школу в июне. А 

уже 3 сентября за новые парты в обнов-
ленных кабинетах сядут ученики – но 
не только за привычные учебники и те-
тради. Теперь каждый из двадцати одно-
го класса оборудован интерактивной па-
нелью (в кузбасских школах до сих пор 
подобные не использовались). Это не 
просто интерактивная доска, а по сути – 
большой планшет, на котором удобно не 
только писать и рисовать. На его экран с 
помощью документ-камеры можно выве-
сти любое учебное пособие, чтобы про-
демонстрировать всему классу. А главное, 
по беспроводной связи до десяти школь-
ников одновременно смогут подключить 
свой смартфон или компьютер к панели, 
и всё, что они будут писать на экране гад-
жета, отобразится на умной доске.

Есть в школе и оборудование, позво-
ляющие проводить полноценные уро-
ки дистанционно: в карантин или моро-
зы. «Это последнее поколение цифровых 
школ 4.0, где максимально использовано 
интерактивное оборудование для учеб-
ного процесса и безопасности», – пояс-
няет начальник управления информаци-
онных технологий и коммуникаций ЗАО 
«Стройсервис» Игорь Бурмин.

Система контроля доступа в школу 
(калитка с домофоном, турникеты) инте-
грирована с общероссийской программой 
«Школа 2.0». Родитель, удаленно под-
ключаясь к ней (либо с помощью SMS-
уведомления), может узнать, когда ребё-
нок вошел в школу и вышел.

Школа №25 рассчитана на 880-980 
учеников (в зависимости от числа смен). 
Раньше часть салаирских родителей во-
зила детей на учебу в Гурьевск. «Не слу-
чайно в каждом классе мы поставили по 
30 парт вместо 25, – отмечает директор 

школы. – Мы сможем дополнительно 
принять новых детей, которые, я надеюсь, 
теперь захотят у нас учиться».

Врио губернатора Кемеровской обла-
сти Сергей Цивилев обошел всю внеш-
нюю территорию школы, осмотрел клас-
сы, изучил оснащение, много общался с 
учениками и педагогами. Он высоко оце-
нил новшества для удобства и безопасно-
сти учителей и учеников. «Посетил пе-
рекличку учащихся, – оставил запись на 
своей странице в соцсети Сергей Цивилев. 

– Улыбки и восторг на лицах ребят – луч-
шее подтверждение тому, что школа – на-
стоящая жемчужина...

Мы приезжали сюда два месяца назад, 
когда еще вовсю шло строительство. Се-
годня здесь созданы идеальные условия. 
Современные классы, спортивные пло-
щадки, футбольное поле, легкоатлетиче-
ские дорожки, даже городок для изуче-
ния Правил дорожного движения.

Реконструкцию провели с учётом мне-
ния учителей и детей. Такой подход ста-
нет для нас ориентиром в обновлении 

кузбасских учебных заведений. Напом-
ню, мы каждый год планируем полно-
стью реконструировать как минимум 12 
школ, делать их современными, цифро-
выми. Если вы хотите увидеть настоящую 
школу будущего, приезжайте в Салаир!»

Вода без вреда 
Половина населения Салаира живет 

в многоквартирных домах. Все хозсто-
ки города до недавних пор проходили 
через очистные сооружения, построен-
ные в 1971 году. В 1990-м должны были 
запустить их вторую очередь, на случай 
ремонта первой, но этого не произошло. 
Поэтому очистные сооружения 45 лет ра-
ботали без остановки и должной модер-
низации. Ещё в 2007 году экспертиза при-
знала их неработоспособными, а в 2015-м 
природоохранная прокуратура понудила 
администрацию Гурьевского района воз-
вести новые очистные. К строительству 
приступили в 2017 году – разрез «Шеста-
ки» компании ЗАО «Стройсервис» выде-
лил на эти цели 127 миллионов рублей.

Новое здание общей площадью 580 
квадратных метров расположено на 
участке 4500 кв. м в черте города. «Мы 
в такой красоте не работали», – удивля-
ется начальник участка очистных соору-
жений водоотлива Татьяна Королькова, 
входя в новое светлое помещение. Изме-
нилась и технология очистки: её, с уче-
том особенности салаирских стоков, по-
добрала инженерная группа «ПЛАНА» из 
Екатеринбурга, оборудование – тоже рос-
сийское. Стоки будут проходить механи-
ческую очистку, затем – биологическую 
(в биореакторах), а также ультрафиоле-
товое обеззараживание. Таким образом, 
вода очистится до нормативов для водое-
мов рыбохозяйственного значения. Про-
изводительность очистных – 1700 кубо-
метров в сутки.

Открыл новое сооружение и.о. заме-
стителя губернатора по строительству 
Глеб Орлов. «Объект, который мы видим 
сегодня, – это отличный пример того, ка-
ким плодотворным может быть сотруд-
ничество власти и бизнеса на благо лю-
дей», – отметил он.

окончание на 9-й стр.

Угольщики – будущей столице 
всекузбасского Дня шахтера
В Гурьевском районе, ко-
торый примет следующий 
День шахтёра, уже активно 
наводят порядок и вводят 
в строй важные социаль-
ные объекты. 28 августа в 
Салаире после реконструк-
ции открыла двери своим 
воспитанникам школа №25, 
ставшая цифровой, и го-
родские очистные сооруже-
ния хозяйственно-бытовых 
сточных вод. В этот же день 
был дан старт добыче угля 
на участке «Убинский-1» 
разреза «Шестаки». Инве-
стором всех проектов высту-
пила компания ЗАО «Строй-
сервис». Свою оценку этим 
положительным изменениям 
в жизни гурьян дал врио 
губернатора Кемеровской 
области Сергей Цивилев во 
время своей рабочей поезд-
ки в Гурьевский район.

 Фото Сергея Гавриленко.
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Свобода творчества
Здесь каждый имел возмож-

ность показать себя, выразить 
свои эмоции на сцене так, как 
умеет и как считает нужным. Но 
при этом очень важно было по-
казать именно свой неповтори-
мый стиль. А для организаторов 
фестиваля главная цель заклю-
чалась не только в том, чтобы 
дать участникам шанс показать 
свой талант, но и активно под-
держать, донести до молодежи 
идею здорового образа жизни. 
Однако состязательность тоже 
присутствовала: выступающие 
еще и соревновались в уровне 
мастерства. Любой желающий 
мог подать заявку по направле-
ниям «вокал» или «танец».

Мероприятие было разделено 
на два блока и заняло почти весь 
день. Первый блок представ-
лял собой утреннюю трениров-
ку. Участники, волонтеры и го-
сти фестиваля «разогревались» 
перед предстоящим концертом 
вместе с фитнес-клубом «Атле-

тика». Открытое занятие про-
шло утром возле главной сцены 
парка «Антошка», на которой 
уже вечером прошло основное 
действо фестиваля.

По мере приближения концер-
та градус веселья неуклонно по-
вышался. Парк гремел от музы-
ки, по которой могли найти сцену 
даже те, кто не знал, где она нахо-
дится. Задолго до начала главного 
шоу «Антошка» был переполнен 
яркими молодыми людьми, при-
нявшими участие в Фестивале 
красок, который также проходил 
в рамках «Твоего стиля».

Концертно-соревнователь-
ную программу открыл тан-
цевальный коллектив, после 
которого гостей фестиваля 
«раскачали» современные рэп-
исполнители.

«Фестиваль отличный, уча-
ствую уже не первый раз. В про-
шлом году я был победителем в 
номинации «вокал», и в этот раз 
решил попытаться снова побе-
дить, естественно, – признался 
Иван Ashvill. – Очень важно про-

водить такие мероприятия, что-
бы люди не сидели дома, по край-
ней мере, как-то развлекали себя 
выступлением или зрительством. 
У всех должно быть какое-то за-
нятие, чтобы веселиться и радо-
ваться жизни по максимуму».

Поем все вместе!
Работали на фестивале и 

игровые площадки. Можно было 
получить массу положительных 
эмоций и призы, сыграв в дартс 
или «дженгу». Или приняв уча-
стие в танцевальных и вокаль-
ных конкурсах, призами в кото-
рых были краски «Холи».

Концерт продолжался до са-
мой темноты – точнее, до тра-
диционного праздничного фей-

ерверка. Особенно хочется 
отметить, что не было никако-
го возрастного ограничения для 
участников. В итоге все гости 
умилялись выступающим детям 
из вокальной студии «Voice». И 
вообще все номера принимались 
зрителями «на ура». А во вре-
мя исполнения хита известной 
группы «Звери» «Районы, квар-
талы» эту песню подхватили бук-
вально все собравшиеся у сцены.

«Хорошо, что такие меропри-
ятия вообще организуются, по-
тому что когда я был ровесником 
этих ребят, может быть, такое и 
было, но я об этом не знал. Очень 
здорово видеть, как ребята от-
дыхают, знают, как отдыхать. То 
есть не выпивают, не наркоти-
ками балуются, а просто танцы, 

веселье, общение с ровесниками, 
– выразил свое мнение вокалист 
Алексей Осипов. – Меня может 
понять каждый родитель: лучше 
пусть ребенок весь будет в кра-
ске, натанцуется, ноги будут бо-
леть от танцев, чем где-то искать 
его, где найти не хотелось бы».

Фестиваль состоялся благода-
ря содействию «Ресурсного цен-
тра поддержки общественных 
инициатив». Это одна из самых 
стабильных и перспективных ор-
ганизаций некоммерческого сек-
тора Кузбасса, которая активно 
развивает свою программную 
деятельность и является инициа-
тором и разработчиком масштаб-
ных социальных технологий и 
коалиционных мероприятий. С 
1999 года в Кемеровской области 
проводится конкурс социаль-
ных проектов на консолидиро-
ванный бюджет, организатором 
которого и является Ресурсный 
центр. Проект Фонда поддерж-
ки социальных инициатив «Куз-
басский» стал одним из победи-
телей конкурса и получил грант 
для проведения фестиваля. За 
плечами сотрудников «Ресурс-
ного центра» огромный опыт и 
продолжительные годы плодо-
творной работы, за которые они 
накопили стабильные комму-
никативные связи с представи-
телями общественности, вла-
сти и бизнеса. Благодаря таким 
организациям в нашей области 
инициативы, поддерживающие 
положительное развитие соци-
ума и пропаганду здорового об-
раза жизни, получают «зеленый 
свет».

Илья Девянин.

// фестиваль

День шахтера – для молодежи!
К празднованию Дня шахтера в нашей области 
всегда относились особо. Немудрено, ведь эта 
профессия является основной для Кузбасса. 
Вот и нынче в Кемерове в день торжеств было 
открыто множество концертных площадок по 
всему городу. Одно из таких мероприятий ор-
ганизовал Фонд поддержки социальных ини-
циатив «Кузбасский». Ежегодный молодеж-
ный фестиваль прошел под названием «Твой 
стиль», которое полностью отражает суть этого 
мероприятия.

окончание. начало на 8-й стр.

Уголь с перспективой
В этот же день на разрезе «Шестаки» 

торжественно началась отработка нового 
участка Убинского месторождения. Его 
запасы – 96 миллионов тонн угля цен-
ной на рынке марки Ж. Как отметил ге-
неральный директор разреза Александр 
Рогов, участок «Убинский» значительно 
удален от населенных пунктов: «Ближай-
ший населенный пункт Новороссийка на-
ходится в полутора километрах, ни одна 
жилая застройка на сегодня не попадает в 
границы санитарной зоны».

В январе 2017 года предприятие при-
ступило к горно-капитальным работам 
на участке. В феврале отгрузили первый 
кубометр вскрыши – для этого разрез 
построил автодорогу, ЛЭП. На предпри-
ятие уже трудоустроили 308 человек. На 
сегодня горняки извлекли 23 миллиона 
тонн кубометров вскрыши и подготовили 
к выемке миллион тонн угля. Производ-
ственная мощность участка – 950 тысяч 
тонн угля в год с дальнейшим увеличени-
ем до шести миллионов тонн.

На стадии окончания строительства – 
мощная подстанция в 32 Мвт, угольный 
склад, очистные сооружения. На освое-
ние «Убинского» уже направили три с по-
ловиной миллиарда рублей. В ближайшее 
время здесь построят обогатительную 
фабрику, железнодорожные пути с при-
мыканием к ветке Белово–Гурьевск. Об-
щие инвестиции в проект – 18–23 мил-
лиардов рублей. Экономисты компании 
посчитали, что налоговые платежи при 
этом составят почти два миллиарда  

рублей в год (в том числе почти один мил-
лиард 200 миллионов рублей – в регио-
нальный бюджет).

Сегодня на разрезе «Шестаки» рабо-
тают 1300 человек. При выходе на мак-
симальную мощность численность кол-
лектива взрастет до 2400 – это будут в 
основном жители Гурьевска и Салаира. 
Добывать уголь здесь планируют до 2054 
года. Затем пройдет горно-технологиче-
ская рекультивация. Выработанное про-
странство по мере отработки будет за-
полняться вскрышной породой – чтобы 
минимизировать ущерб природе.

Право добыть и перевезти первый 
уголь «Убинского» доверили машинисту 
экскаватора, заслуженному шахтеру РФ, 
Герою Кузбасса, полному кавалеру «Шах-
терской славы» Анатолию Елескину, бри-
гадиру экскаваторной бригады, неодно-
кратному победителю производственных 
соревнований (в июне установил миро-

вой рекорд по погрузке горной массы на 
технологический автотранспорт) Кон-
стантину Зернаеву и водителю автомоби-
ля, заслуженному работнику транспорта 
РФ Юрию Фагину.

Старт добыче дал Сергей Цивилев. Он 
напомнил, что на комиссии по ТЭК, кото-
рую накануне провел в Кемерове Владимир 
Путин, рассматривался в том числе вопрос 
железнодорожной логистики для угольной 
отрасли. Принято решение о резком уве-
личении пропускных способностей путей. 
Несмотря на это, всей провозной мощности 
не хватит. «И такие предприятия, как раз-
рез «Шестаки», будут иметь приоритет при 
провозе угля по железной дороге», – под-
черкнул Сергей Цивилев. Ведь в первую 
очередь в вагоны будет грузиться уголь со-
циально ориентированных предприятий, с 
высокими экологическими и технологиче-
скими стандартами.

Ольга Смирнова.

 Фото Максима Соколова.
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бюллетене

1. Смена экономичеСкой Стратегии. Приоритетом 
станет благополучие широких народных масс, а не кучки 
олигархов, интересы простого человека, а не рвачество 
«жирных котов». Для этого нужен крутой поворот от оли-
гархического капитализма к социальному государству. Мы 
поставим богатства России, ее природные, промышленные 
и финансовые ресурсы на службу народу. Проведём наци-
онализацию стратегически важных и системообразующих 
отраслей промышленности, электроэнергетики, железных 
дорог, систем связи, ведущих банков. Государство вернет 
себе монополию на производство и оптовую продажу 
этилового спирта. Это даст импульс развитию и принесет 
казне триллионы рублей ежегодно; позволит сформи-
ровать бюджет развития вместо бюджета обнищания и 
деградации.
2. ВоССтаноВление экономичеСкого СуВеренитета 
роССии. В кубышке правительства несколько триллио-
нов рублей. Но эти колоссальные средства переданы в 
управление иностранных финансовых организаций. Те 
триллионы рублей, что хранятся в банках и долговых 
обязательствах США, мы сделаем капиталовложениями в 
производство, науку и образование. Новая власть избавит 
российскую экономику от тотальной долларовой зависимо-
сти. Создаст финансовую систему в интересах государства 
и граждан страны. Мы ограничим доступ иностранного 
спекулятивного капитала к российскому рынку. Откажемся 
от участия в ВТО, ведь за 4 года пребывания в этом эконо-
мическом карцере мы получили более триллиона рублей 
прямых убытков и 5 триллионов – косвенных.

3. кредитные реСурСы – на ВоССтаноВление эконо-
мики. С этой целью снизим банковский процент. Пресечем 
дикий вывод капиталов за рубеж. Сконцентрируем все 
свободные средства для инвестиций в отечественное 
производство и в человека. Откроются возможности для 
масштабных вливаний в экономику, для поддержки малого 
и среднего бизнеса, народных и коллективных пред-
приятий. Прекратится их удушение в интересах крупных 
сетевых компаний с иностранными владельцами. Денежная 
система обеспечит предоставление долгосрочного деше-
вого кредита.
4. ноВая индуСтриализация, модернизация эконо-
мики и её ВыВод на инноВационные рельСы. Пред-
стоит опереться на науку и новые технологии. Заняться 
активным развитием отраслей, которые обеспечивают 
технологический прогресс: микроэлектроники, биотехноло-
гий, робототехники и станкостроения. Долю обрабатываю-
щей промышленности мы доведем с нынешних 15-20% до 
70-80%, как в передовых странах мира.
5. обеСпечение продоВольСтВенной безопаСноСти 
роССии, преодоление Ситуации, когда значительная 
чаСть продоВольСтВия ВВозитСя из-за рубежа. Про-
грамма устойчивого развития села даст ему новую жизнь, 
возродит крупное сельхозпроизводство и социальную 
инфраструктуру в сельской местности. На эти цели мы 
направим не менее 10 процентов бюджетных расходов. 
Мы вернем ГОСТы и введем уголовную ответственность за 
фальсификацию продуктов питания.
6. наша иСторичеСкая задача – обеСпечить Воз-

рождение «проВинциальной» роССии. Мы проведём 
выравнивание возможностей региональных бюджетов. 
Осуществим газификацию страны. Гарантируем поддержку 
малых городов, поселков и сельских поселений. Обеспечим 
возвращение в них школ, больниц и иной социальной 
инфраструктуры. Развернём бесплатное для граждан 
подведение газа, электричества, воды и канализации к 
частным домам в малых городах и селах.
7. контроль над ценами на оСноВные продукты и 
тоВары перВой необходимоСти, на тарифы жкх. Мы 
ограничим аппетиты естественных монополий, прекратим 
спекулятивный рост цен на жизненно необходимые товары 
и услуги. Снизим цены на лекарства и тарифы на все виды 
транспортных перевозок. Поборы за капитальный ремонт 
будут отменены. Тарифы ЖКХ не должны превышать 10 
процентов дохода семьи.
8. налоги – В интереСах СпраВедлиВоСти и разВития. 
подоходный налог на богачей ВыраСтет, а для 
малоимущих будет отменён. Налоговая система станет 
стимулировать инвестиционную и инновационную деятель-
ность предприятий. Будет ликвидирован налог на добав-
ленную стоимость, удушающий нашу промышленность. Мы 

отменим транспортный налог и систему «Платон».
9. ВоССтаноВление гарантий на труд и 8-чаСоВой 
рабочий день, обеСпечение людей работой и при-
личной зарплатой. Минимальная заработная плата со-
ставит 25000-30000 рублей. Человек труда станет достойно 
зарабатывать, достойно отдыхать и восстанавливать свои 
силы. Мы вернём гарантии трудоустройства молодежи. 
Выпускники государственных ВУЗов получат гарантирован-
ное первое рабочее место. Будут запущены масштабные 
программы переобучения и повышения квалификации.
10. разрушение Социальной Сферы будет оСтаноВ-
лено. Мы гарантируем бесплатность и качество среднего 
и высшего образования и медицинского обслуживания. 
Вернем ежегодную бесплатную диспансеризацию. Уста-
новим нормативы финансирования науки, образования 
и здравоохранения – не менее 7% от ВВП для каждой 
отрасли. Государство возьмет на себя все расходы по ле-
чению тяжелобольных людей, особенно детей. Физическая 
культура и спорт станут достоянием народа, важнейшим 
средством укрепления здоровья нации.
11. материнСтВо и детСтВо получат ВСемерную 
поддержку. Мы восстановим систему дошкольного 
воспитания, гарантируем место для ребенка в детском саду 
и в группе продленного дня в школе. Реальностью станут 
развитие массового детского спорта, бесплатные кружки и 
творческие студии. Мы приравняем ежемесячное детское 
пособие к прожиточному минимуму ребенка. Выплата 
ежемесячного пособия увеличится с полутора до трех лет. 
Государство будет субсидировать производство детских 
товаров.
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Полезные навыки  
для фототуристов
На Поднебесных Зубьях 
прошел традиционный 
всекузбасский детско-
юношеский фестиваль 
«Мир вокруг нас».

Ежегодно на него съезжаются ув-
леченные фотоискусством дети. Вот 
и в этот раз на одиннадцатое по сче-
ту мероприятие 95 юных фототу-
ристов и педагогов из разных го-
родов Кузбасса и Алтайского края 
приехали в горы, чтобы запечатлеть 
потрясающую природу Кузнецко-
го Алатау. В итоге участники в воз-
расте от семи до 18 лет представили 
658 снимков по пяти номинациям: 
«Пейзаж», «Портрет», «Жанровая 
фотография», «Необычное в обыч-
ном», «Братья наши меньшие».

Ребята совершили 12-километро-
вый поход на Рубановский стан, рас-
положенный на Шорском перевале в 
республике Хакасия. Побывали на 
Алгуйских водопадах, Тремолитах, 
тальковом карьере. А главным со-
бытием фестиваля стало восхожде-
ние на пик Поднебесный, где на вер-
шине был водружен флаг «100 лет 
системе дополнительного образова-
ния детей в России».

Также школьники и педагоги 
приняли участие в реализации про-
екта «Вершины воинской славы», 

совершив восхождение на гору име-
ни героя-кузбассовца Виктора Гне-
дина. Каждому покорителю был 
вручен сертификат.

Преподаватели и студенты кафе-
дры фотовидеотворчества Кемеров-
ского государственного институ-
та культуры, журналисты провели 
для ребят мастер-классы «Азы фо-
тографии для новичков. Настройки 
фотокамеры», «Организация выста-
вок – от персональных показов до 
фестивальных программ», «Муль-
тимедийный подход к фотожурна-
листике», «Метод длительного на-
блюдения в фото- и видеосъемке. 
Теория и практика» и другие.

Помимо приобретения профиль-
ных навыков, юные фотохудожни-
ки научились правильному исполь-
зованию туристского снаряжения, 
укладке рюкзака, вязанию узлов.

Оксана Юрьева.
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// эксперимент

В исправительной колонии №22 (г. 
Кемерово) завершается апробация 
ведомственной программы ФСИН 
по медицинской и социально-пси-

хологической реабилитации осужденных 
с зависимостью от наркотиков и алкоголя.

В СОСТОЯНИИ ОПЬЯНЕНИЯ
Официальная статистика утверждает, 

что каждый третий осужденный в России в 
момент совершения преступления был не-
трезв. Не все они при этом являлись алко-
голиками или наркоманами в медицинском 
толковании этих слов. Но и лиц с установ-
ленным диагнозом среди тех, кто отбывает 
наказание, немало. В Кузбассе, по данным 
ГУФСИН по Кемеровской области, их более 
28%. В настоящее время общая численность 
спецконтингента в нашем регионе составля-
ет 14842 человека. Из них 1222 имеют диа-
гноз «алкоголизм» и 2999 – «наркомания».

В состав уголовно-исполнительной си-
стемы Кузбасса входит лечебно-исправи-
тельное учреждение №42 наркологическо-
го профиля (г. Ленинск-Кузнецкий). Сюда 
направляют осужденных, которым суд на-
ряду с лишением свободы назначил лече-
ние от наркомании и которые согласились 
пройти его в спецзоне. Если осужденный та-
кого желания не высказывает, его переводят 
в обычную колонию, в соответствии с режи-

мом содержания, назначенным по суду.
На обычные зоны как раз и рассчитана но-

вая ведомственная программа, к реализации 
которой ФСИН России приступила в 2018 
году: в ряде ИУ были созданы специальные 
отряды для реабилитации осужденных с за-
висимостью от наркотиков или алкоголя.

ОТ ЭТАПА К ЭТАПУ
Эксперимент ставил целью в течение 

полугода сформировать у «отрядовцев» не 
только стойкую мотивацию к жизни без 
дурмана, но и навыки нового для них трез-
вого поведения. Отбор потенциальных 
участников проводили психологи тюрем-
ного ведомства. Стать членом отряда можно 
было только добровольно.

Всего в течение года в пенитенциарной 
системе России было создано 77 спецотря-
дов. Один из них в конце февраля появился в 
кемеровской исправительной колонии №22. 
«Сюда были зачислены 12 осужденных, с 
каждым мы предварительно заключили 
соглашение, где были подробно прописа-
ны условия их участия в программе, – уточ-
няет начальник психологической службы 
ГУФСИН России по Кемеровской области 
подполковник внутренней службы Максим 
Вольнов. – Полный курс медицинской и со-
циально-психологической реабилитации 
прошли девять человек. Еще трое выбыли в 

связи с переводом в другие исправительные 
учреждения. Случаев исключения из отря-
да из-за нарушения режима не было».

Сама программа реабилитации состояла 
из трех этапов. На первом проводилось ди-
агностическое обследование и медикамен-
тозное лечение осужденных. На втором они 
участвовали в индивидуальных и групповых 
психокоррекционных занятиях. Завершаю-
щий этап предполагал закрепление пройден-
ного материала и подготовку к освобождению.

В течение полугода распорядок дня «отря-
довцев» помимо общения с медиками и пси-
хологами включал занятия в школе (в том 
числе – «ликбез» по социально-правовым во-
просам), труд, участие в культурно-массовых 
мероприятиях и спортивных состязаниях.

«Безусловно, к плюсам эксперимента 
можно отнести то, что члены отряда как бы 
увидели себя со стороны и осознали стере-
отип собственного деструктивного поведе-
ния, – поясняет психолог Максим Вольнов. 

– Также они получили новый эмоциональ-
ный опыт работы в условиях группы, овла-
дели навыками более искреннего, свободно-
го и конструктивного общения. На занятиях 
осужденные развивали формы поведения, 
связанные с сотрудничеством, взаимопо-
мощью, ответственностью и самостоятель-
ностью и закрепляли новые стереотипы 
поведения, которые могут способствовать 

поддержанию ремиссии и адаптации их в ре-
альной жизни».

Отметим, что в спецотряд согласивших-
ся участвовать в эксперименте попали не-
сколько очень «крепких орешков»: пятеро, 
например, ранее состояли на профилак-
тическом учете как склонные к суициду и 
членовредительству. Однако ближе к тре-
тьему этапу программы четверых с проф-
учета сняли – в связи с положительной ди-
намикой, после диагностики психолога и 
по рекомендации врача-психиатра. А двоим 
осужденным было предоставлено право пе-
ревода в колонию-поселение.

ЖЕНСКИЙ ВОПРОС
В настоящее время аналогичный спец-

отряд создается в женской колонии №35 
Мариинска. В ее структуру, напомним, вхо-
дит дом ребенка для детей, рожденных в не-
воле. По достижении возраста трех лет этих 
малышей либо передают на попечение род-
ственников матери, либо, если таковых нет, 
переводят в детские дома. Откуда матери за-
бирают их после выхода на свободу.

По мнению руководства ГУФСИН по Ке-
меровской области, участие осужденных 
женщин в новой реабилитационной про-
грамме может стать для них дополнительной 
мотивацией к исправлению.

Валентина Акимова.

Из спецотряда – в трезвую жизнь

ОБЩЕСТВЕННЫЕ ОБСУЖДЕНИЯ

Администрация МО Полысаевский городской округ и  
АО «СУЭК-Кузбасс» извещают о следующем:

1 октября 2018 г. в 10 часов 00 минут в помещении ак-
тового зала Администрации МО Полысаевский городской 
округ, расположенного по адресу: Кемеровская область, г. 
Полысаево, ул. Кремлевская, 6, 3 этаж, состоятся обще-
ственные обсуждения «Проекта благоустройства террито-
рии и организации лесопарковой зоны эстетического и при-
родоохранного характера, расположенной в черте города 
Полысаево, общей площадью 19,6 га»

Название намечаемой деятельности: Благоустройство 
территории и организация лесопарковой зоны эстетическо-
го и природоохранного характера, расположенной в черте 
города Полысаево, общей площадью 19,6 га. 

Цели намечаемой деятельности: Благоустройство тер-
ритории нарушенных земель ОГР бывшего Грамотеинского 
разреза общей площадью 19,6 га и организация лесопар-
ковой зоны эстетического и природоохранного характера, 
расположенной в черте города Полысаево. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Земель-
ный участок общей площадью 19,6 га, расположен в г. Полы-
саево, в 450 м на север от жилого дома по ул. Ладыгина, 26

Наименование и адрес Заказчика намечаемой деятель-
ности:

АО «СУЭК-Кузбасс», Кемеровская область, г. Ленинск-
Кузнецкий, ул. Васильева, 1.

Примерные сроки проведения работ по благоустройству: 
4 квартал 2018 г., 2019-2022 гг.

Орган, ответственный за организацию общественных 
слушаний: администрация МО Полысаевский городской 
округ.  

Форма общественных слушаний: общественные слуша-
ния.

Форма предоставления замечаний и предложений: в уст-
ной и письменной форме.

ТЗ и проектная документация «Проект благоустройства 
территории и организации лесопарковой зоны эстетическо-
го и природоохранного характера, расположенной в черте 
города Полысаево, общей площадью 19,6 га» доступны в те-
чение 30 дней по адресу: Кемеровская область, г. Полысае-
во, ул. Кремлевская, 3, кабинет № 204, время приема с 10 час 
до 16 час., Рязанова Анна Владимировна – начальник отдела 
по управлению земельными ресурсами.

Вопросы, замечания и предложения могут быть пред-
ставлены в течение 30 дней со дня настоящей публикации 
по адресу расположения заказчика: Кемеровская область, 
г. Полысаево, ул. Токарева, 1, и по телефону (38456) 9-46-
82, e-mail:_BlinkovVI@suek.ru Блинков Владимир Иванович, 
с указанием ФИО, адреса, контактного телефона заявителя.

Лицам, участвующим в общественных слушаниях, не-
обходимо иметь при себе документ, удостоверяющий лич-
ность.Оплата публикации произведена за счет средств (из средств) избирательного фонда избирательного объединения Кемеровского регионального отделения Поли-

тической партии ЛДПР ( выборы депутатов в Совет народных депутатов Кемеровской области пятого созыва 2018 г.)
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– Людмила Владимировна, как вы 
пришли в сферу культуры? Мечтали о 
ней с детства? Или по семейной тра-
диции?

– Нет, ни то, ни другое. Мои родите-
ли были далеки от профессиональной 
культурной деятельности: папа рабо-
тал начальником электроцеха на «Азо-
те», мама – служащая, возглавляла уч-
реждения торговли. А я после окончания 
школы собиралась поступать в педаго-
гический институт на факультет ино-
странных языков. У меня было хорошо и 
с иностранным языком, и с литературой, 
и с другими гуманитарными предмета-
ми. Но сложилось так, на вступительном 
экзамене по профилирующему предме-
ту – иностранному языку – я получи-
ла «тройку», хотя уверена, что на самом 
деле отвечала неплохо. Будь это сейчас, 
наверняка можно было бы подать апел-
ляцию. Хотя бы потому, что экзамена-
тор был в единственном числе. Но тогда 
мы об этом ничего не знали. И потому я 
подала документы в только что открыв-
шийся в Кемерове институт культуры, на 
специальность «режиссер любительских 
коллективов». Пришла туда тоже не слу-
чайно – в школьные годы я активно зани-
малась в театральных и самодеятельных 
кружках, и мне это нравилось. Считаю, 
что это была судьба.

– В чем вы видите основную зада-
чу Государственной филармонии Куз-
басса и возглавляемого вами коллек-
тива? 

– Убеждена, что наша главная задача – 
это популяризация академической музы-
ки, классических исполнителей, популя-
ризация шедевров и редко исполняемых 
произведений мировой и отечественной 
симфонической, народной, духовой, хо-
ровой музыки. Это главное в нашей рабо-
те. Это – и мои приоритеты как руководи-
теля большого творческого коллектива, в 
котором трудятся порядка пятисот чело-
век.

– Какими творческими новинками 
областная филармония порадует нас 
в ближайшее время?

– В первый день нового учебного года 
в честь Дня знаний для школьников у нас 
пройдет концерт «Когда я был малень-
кий».

7 сентября – бенефис заслуженного 
артиста Российской Федерации, художе-
ственного руководителя губернаторского 
театра танца «Сибирский калейдоскоп» 
Виктора Селиверстова. На сцене вместе 
с нашим коллективом будут гости – Си-
бирский народный хор из Новосибирска 
и артисты Красноярского Государствен-
ного академического ансамбля танца Си-
бири имени Годенко.

А 14 и 15 сентября Кемерово станет 
центром Сибирского фестиваля альтер-
нативной музыки «Точка кипения». Это 
новый формат для нашей филармонии. 

Рок, панк, инди, электронная музыка и 
многое другое, что можно назвать сме-
лым экспериментом, прозвучит в испол-
нении сибирских музыкантов, чьи имена 
известны далеко за пределами региона. 
Первый день фестиваля пройдет на пло-
щадке партнера филармонии – Кемеров-
ского государственного сельскохозяй-
ственного института, на сцену выйдут 
начинающие самобытные кемеровские 
исполнители. Основные же события раз-
вернутся на второй день «Точки кипения» 
на площади Искусств перед Государствен-
ной филармонией Кузбасса, где высту-
пят группы «Planepassenger» (Кемерово), 
«Трансэтно» (Новокузнецк), а также го-
сти из Новосибирска – NUCLEAR LOSЬ и 
«Буерак». Зрителей ждет много необыч-
ных сюрпризов. Хэдлайнером фестиваля 
станет американо-испанская инди-груп-
па «Brazzaville», с творчеством которой 
уже неплохо знакомы в Турции, Японии, 
Китае, Бразилии, Узбекистане, Казахста-
не, Австралии, Индонезии.

По сути, «Точка кипения» – это воз-
можность показать, что в Сибири есть ин-
тересные музыкальные молодежные про-
екты, которые достойны того, чтобы быть 
представленными широкой зрительской 
аудитории. Мы надеемся, что проведе-
ние такого фестиваля станет доброй тра-
дицией и будет способствовать развитию 
фестивального движения в регионе, раз-
витию культурного туризма, укрепле-
нию культурных связей между субъек-
тами Сибирского федерального округа. 
Примечательно, что этот проект полу-
чил грантовую поддержку Федерального 
агентства по делам молодежи.

Ну и, конечно, на нашей сцене состо-
ится немало других ярких концертов и 
творческих встреч. Так что приходите, 
будет интересно.

– Недавно Сергей Цивилев выступил 
с инициативой создания в Кузбассе 
Сибирского кластера искусств, кото-
рый позволит создать единый ком-
плекс самых разнообразных услуг в 
этой сфере. Ранее проект был одобрен 
президентом Российской Федерации. 
Каково ваше мнение по поводу этих 
предложений?

– Культурный портрет региона состоит 
из множества слагаемых. Многие такие 
слагаемые у нас есть. Это – музыкаль-
ный и драматический театры в Кемерове, 
драматические театры в Новокузнецке 
и Прокопьевске, музеи, в которых про-
водятся выставки, позволяющие нашим 
землякам увидеть мировые шедевры, за-
мечательные библиотеки с уникальны-
ми экспонатами. У нас есть дома и двор-
цы культуры, киноцентры, театры кукол, 
театр для детей и молодежи… Однако 
инициатива Сергея Евгеньевича Циви-
лева позволит сделать культурный пор-
трет региона более масштабным – что 
нас, работников сферы культуры, очень 

вдохновляет и радует. Главное, что Си-
бирский кластер культуры и искусств по-
зволит объединить усилия культурных 
учреждений нашего региона, нацелить 
их на достижение единого результата, по-
дарит кузбассовцам радость общения с 
прекрасным. Кроме того, будут заполне-
ны ниши, которые сейчас существуют в 
области исполнительских искусств и об-
разования в сфере культуры региона. В 
частности, например, у нас предполага-
ется открытие филиала академии Гне-
синых! Это великолепно, поскольку нам 
очень нужны высококвалифицирован-
ные специалисты в области музыкально-
го искусства – и вокалисты, и инструмен-
талисты. Эти специалисты потребуются 
уже в недалекой перспективе, когда в Ке-
мерове будет создана кузбасская сцена 
известного на весь мир Государственного 
академического Мариинского театра. Это 
будет третья такая сцена в России, не счи-

тая самой Мариинки! Сцена Мариинского 
театра позволит кузбассовцам не только 
значительно расширить свои представле-
ния об опере, балете, о мировых традици-
ях этих жанров сценического искусства, 
но и напрямую приобщиться к ним. Для 
этого потребуются специалисты. А будет 
у нас филиал Гнесинки – значит, посту-
пать в Кемерово начнут приезжать абиту-
риенты со всего Сибирского федерально-
го округа. Потому что в плане заведений 
для получения высшего профессиональ-
ного музыкального образования Сибирь, 
к сожалению, не богата: есть только кон-
серватория в Новосибирске да Краснояр-
ский институт искусств. Для сравнения: 
во многих крупных городах Центральной 
России и до Урала есть свои консервато-
рии – в Саратове, Казани, Нижним Новго-
роде, Петрозаводске, Ростове, Астрахани, 
Екатеринбурге, Магнитогорске (не гово-
ря, конечно, о старейших в стране консер-
ваториях в Москве и Санкт-Петербурге). 
Одаренные выпускники кузбасских кол-
леджей искусств уезжают в другие города 
учиться вокальному, музыкальному ма-
стерству, и потом, к сожалению, многие 
обратно уже не возвращаются, оставаясь 
там, где, по их мнению, на сегодняшний 
день больше профессиональных возмож-
ностей. А при создании кластера искусств 
у талантливой молодежи появится уни-
кальная возможность получать прекрас-
ное музыкальное образование в родном 
регионе! Естественно, что понадобятся 
и высококлассные специалисты в симфо-
ническом оркестре, который будет в на-
шем филиале Мариинки.

В рамках кластера также будет соз-
дан детский центр искусств, что позволит 
значительно расширить работу не только 
с одаренными детьми, но и с ребятишка-
ми, которые просто в свое удовольствие 
хотят петь и рисовать, танцевать и вы-
ступать на сцене. И пусть многие из них 
не станут профессиональными артиста-
ми, художниками, но то, что они станут 
настоящими людьми, – это точно! И ро-
дители играют в этом процессе первую 
скрипку: привести ребенка и выбрать ему 
занятие по душе. Мы же все понимаем, 
что за нашими детьми и внуками – буду-
щее региона.

Среди прочего кластер позволит не 
только развивать культуру и искусство и 
дарить людям радость общения с ними, 
но и сохранять наши культурные ценно-
сти. Дело в том, что в наших музеях не 
хватает специализированных хранилищ 
для имеющихся уникальных коллекций. 
И потому в рамках культурного кластера 
будет создано специальное фондохрани-
лище со всеми необходимыми условиями 

– своим температурным режимом, влаж-
ностью, другими параметрами. Убеждена, 
что это будет огромный потенциал для 
сохранения и приумножения нашего об-
щего культурного наследия.

Дмитрий Толковцев.

Людмила Пилипчук: «Культурный 
портрет региона станет ярче»
Заслуженный работник культуры Российской Федерации 
Людмила Пилипчук была в числе самых первых выпускни-
ков Кемеровского института культуры. Потом по распре-
делению почти десять лет отработала преподавателем в 
училище культуры (теперь это областной колледж культу-
ры и искусств). Затем – снова возвращение в альма-матер: 
преподаватель, доцент кафедры культуры речи, замести-
тель декана заочного факультета, проректор по творческо-
исполнительской деятельности. С 1999 года – директор и 
художественный руководитель Кемеровской государствен-
ной областной филармонии.

// личное дело

Вклад Людмилы Пилипчук в развитие 
культуры и сохранение духовных тради-
ций оценен весьма высоко. Она – член-
корреспондент «Международной акаде-
мии культуры и искусства», лауреат Меж-
дународной общественной премии «Ви-
ват, маэстро», Почетный гражданин Ке-
меровской области, Почетный работник 
культуры Кузбасса, лауреат премии Куз-
басса. За большой вклад в дело консоли-
дации сил общества в интересах разви-
тия и процветания нашей страны ее имя 
было занесено в энциклопедию «Лучшие 
люди России» в номинации «Цвет Рос-
сийской культуры». А возглавляемая ею 
филармония имеет статус «Национальное 
достояние России».

// для справки

Деятельность Государственной филармонии Кузбасса началась в апреле 1943 года с кон-
цертно-эстрадного бюро (КЭБ). На его базе летом 1954-го и была создана Кемеровская об-
ластная филармония. С 2008 года она носит имя выдающегося оперного певца, народного 
артиста СССР, лауреата Государственной премии СССР Бориса Тимофеевича Штоколова.
В настоящее время в составе филармонии работают десять творческих коллективов. 
Среди них – губернаторский симфонический оркестр, губернаторский камерный хор, 
губернаторский театр танца «Сибирский калейдоскоп», губернаторский духовой ор-
кестр, литературный театр «Слово». Показательно, что по решению Оргкомитета Олим-
пийских игр Государственная филармония Кузбасса стала официальным участником 
Культурной Олимпиады «Сочи-2014».
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// энтузиасты

Отходы ко двору
В День шахтёра в кемеров-
ском парке имени Жукова 
прошёл праздник «Экодвор». 
Здесь можно было сдать 
практически любой бытовой 
мусор на переработку, обме-
нять что-нибудь ненужное на 
нужное, поучаствовать в бла-
готворительности и мастер-
классах по изготовлению по-
лезных вещей. Организаторы 
– несколько молодых горожан, 
которые не только популяри-
зируют экологизацию быта, 
но и пытаются наладить для 
нее инфраструктуру.

Сетки для ПЭТ (пожалуй, самого востре-
бованного у переработчиков вторсырья) се-
годня есть во многих городских дворах. Пла-
стик других видов (бутылки из-под бытовой 
химии, молочные пакеты, стаканчики из-под 
сметаны и йогурта и т.д.), выброшенный в эти 
клети, скорее всего, просто отправится на 
свалку за ненадобностью. Тем не менее найти 
применение этим пластикам, которые зани-
мают львиную долю в наших мусорных паке-
тах, вполне можно, уверены активные участ-
ники движения «ЭкоКемерово».

С миру по крышке
Один из проектов объединения «Эко-

двор» в центре Кемерова проходит уже тре-
тий раз (присоединиться к программе Дня 
шахтёра ребят пригласила администрация 
города). Здесь принимают пластик разных 
видов, стекло, бумагу, металл, батарейки, 
лампы накаливания. «Мы взаимодейству-
ем с заготовителями, которые передают всё 
это переработчикам, – рассказывает куратор 
проекта Ольга Терлецкая. – Стекло отвозит-
ся в Томск: там есть завод. Мягкий пластик 

– в Гурьевск: там производят полимерпесча-
ную плитку, твердый пластик – на кемеров-
ский завод «Вторполимер», бумагу в основ-
ном забирает «Кузбасский скарабей».

Ольга Терлецкая начала сортировать му-
сор у себя в квартире нынешней весной. Если 
раньше семья из четырех человек выбрасы-
вала в бачок пакет каждый день, то сегодня 

– раз в три-четыре дня, и это в основном – не-
перерабатываемая органика. «Я поняла, что 
просто не могу больше ничего в этом плане не 
делать, – объясняет кемеровчанка. – Пробле-
ма экологии меня беспокоила давно – просто 
настал критический момент… Я пришла на 

собрание «ЭкоКемерова» в апреле, и больше 
всего мне «откликнулся» раздельный сбор, 
потому что это можно сделать дома и затем 
организовать других людей, которые также 
этим прониклись. Тем более у Оли (вдохно-
витель и один из организаторов экологиче-
ского движения Ольга Власова. – Прим. авт.) 
уже был хороший опыт таких акций на Лес-
ной Поляне – люди откликаются».

Отдельно экоактивисты собирают крыш-
ки от ПЭТ-бутылок – не только с точки зре-
ния сортировки (это другой вид пластика). 
Крышки отправятся на завод «Вторполи-
мер», а деньги за них он перечислит в кеме-
ровский благотворительный фонд «Под кры-
лом надежды». «С 27 мая мы накопили 14-15 
килограммов, – говорит участница «ЭкоКе-
мерова» Юлия Тамарзина. – Когда накопим 
в районе ста килограммов, планируем пере-
дать их на завод. Килограмм крышек стоит в 
районе 10-15 рублей. Вроде, немного, но ин-
терес у людей появляется, и если в акцию бу-
дет вовлечено много народа, то, в принципе, 
я думаю, можно скопить большие деньги на 
благотворительные цели. Тем более в акции 
так легко участвовать, даже если вы не со-
ртируете мусор. Выпил воды в парке, отдал 
крышку – внес вклад в защиту окружающей 
среды и благотворительность».

Акция в День шахтера собрала 60 кило 
макулатуры, два 50-литровых мешка стекла, 
мешок металла, пять больших мешков пла-
стика, два килограмма крышек и два паке-
та с мелкой бытовой техникой. Проводить 
«Экодвор» и дальше планируют регулярно, 
в конце каждого месяца. В холодное время 
года акция, возможно, переедет в помеще-
ние.

Так же раз в два месяца в Кемерове про-
ходит «Экомаршрут» – самовывоз вторсы-

рья по предварительным заявкам. Кроме 
того, сдать полезный мусор можно напря-
мую заготовителям или производителям. 
Информация о них размещена, например, на 
ресурсе «Гринписа» recyclemap.ru. Это элек-
тронная карта России, на которой активисты 
отмечают пункты приема вторсырья. По дан-
ным сайта, в Кузбассе сегодня 62 точки, куда 
можно принести пластик, бумагу, стекло, ме-
талл, батарейки и т.д.

Собрать и переработать
По данным «ЭкоКемерова», сегодня в го-

роде раздельный сбор отходов в домохозяй-
ствах практикуют около 150-200 человек. 
«100-120 ведут или поддерживают РСО и об-
ращаются через наше сообщество в сортиро-
вочные пункты, ищут информацию, спраши-
вают совета, – уточняет другой организатор 
объединения Федор Мартынов. – Есть ребя-
та, которые не причастны к «ЭкоКемерову», 
но занимаются подобной работой. Мы ува-
жаем их авторские права на проекты и гото-
вы помогать».

Чтобы наладилась инфраструктура се-
лективного сбора ТКО, нужны годы, счита-
ет наш собеседник. Однако первые пробные 
шаги к этому делаются уже сегодня. Акти-
висты договариваются о будущей работе с 
переработчиками, производителями и ин-
весторами. «Гурьевский завод делает свою 
продукцию из мягкого пластика, который 
обычно идет на помойку: это пачки от чип-
сов, сухарей и так далее, – рассказывает 
Мартынов. – К сожалению, это не тот объ-
ем, который бы позволил говорить об ин-
фраструктуре и системной работе (я был 
там несколько раз, общался с директором, с 
партнером, который занимается сортиров-
кой, с потенциальным инвестором в Кеме-
рове. Мы два-три раза отвозили туда сырье 

– сколько входило в «Рено Логан»). Но воз-
можность переработки второсортного пла-
стика – с маркировкой 5,7, и тетрапака, что 
вообще никак не применяется, есть… Сейчас 
задача «ЭкоКемерова» – с одной стороны, 
распространить информацию об экопри-
вычках, с другой – подкрепить всё это пе-
реработкой и изготовлением продукта. Это 
требует много работы с компаниями. Если 
мы найдем куратора на направление, может 
быть, что-то сложится».

«ЭкоКемерово» сформировалось в апреле 
2018 года. Сегодня в объединении 20 акти-
вистов, а в его группе «ВКонтакте» (vk.com/
ecokem) больше 1000 участников. Кроме все-
го прочего (субботники, посадки деревьев), 
«ЭкоКемерово» сейчас готовит программу 
для школ и для компаний – по экологизации 
корпоративного быта. В планах сообщества – 
создать СМИ на базе соцсетей и мессендже-
ров и зарегистрировать НКО.

Кира Афанасенко.

 Активные участники «ЭкоКемерова». Фото Марины Драгомир.

 На дармарку «Экодвора» кемеровчание приносили книги, посуду, одежду и обувь. 
Фото Марины Драгомир.

Об охране 
природы – 
интерактивно
311 кузбасских учителей 
присоединились к всерос-
сийскому экопросвети-
тельскому проекту.

«Экокласс» – это проект дви-
жения ЭКА, который помогает 
проводить интерактивные уро-
ки. После регистрации на сайте 
экокласс.рф учитель бесплатно 
получает анимированную пре-
зентацию, игровые задания и 
раздаточные материалы, тексто-
вый и видеогид. Сейчас на пор-
тале доступно 20 экологических 
уроков на различные темы: во-
досбережение, раздельный сбор 
отходов, экологичный образ 
жизни, сохранение лесов, изме-
нение климата и другие.

Материалы уроков готовят 
профессиональные педагоги, ме-
тодисты, биологи и экологи-прак-
тики, подчеркивают в ЭКА. «За-
дача проекта – в интерактивной 
увлекательной форме рассказать 
школьникам об экологических 
проблемах. И главное – научить 
их вносить свой практический 
вклад в решение этих проблем и 
в сохранение природы, – расска-
зывает руководитель движения 
Татьяна Честина. – Для учителей 
готовые материалы уроков – это 
возможность легко заниматься 
таким важным делом, как эколо-
гическое просвещение».

Портал экокласс.рф запусти-
ли в 2016 году. К настоящему мо-
менту в проекте зарегистриро-
вались более 40 тысяч учителей 
из всех регионов России и вось-
ми стран СНГ. Уроки уже про-
вели для более двух миллионов 
школьников.

Рыба 
беззащитней, 
чем звери
С начала года госинспек-
торы составили 35 адми-
нистративных протоколов 
на нарушителей заповед-
ного режима в «Кузнец-
ком Алатау».

Как рассказали в заповеднике, 
нынче нарушителей оказалось 
больше, чем в прошлом году. В 
некоторые нетронутые уголки 
особо охраняемой природной 
территории человеку даже захо-
дить запрещено, а уж тем более 

– рыбачить или охотиться. «Осо-
бенно возрастает количество на-
рушителей в так называемый 
«месячник тишины» – в то вре-
мя, когда у рыб начинается не-
рест, – сообщают в «Кузнецком 
Алатау». – Ловля рыбы в этот 
период наносит вред не только в 
настоящее время, но и в перспек-
тиве, ведь уничтожаются рыбы, 
готовые к продолжению рода».

А вот количество желающих 
поохотиться на зверей в этом 
году сократилось – благодаря 
ужесточению наказания за бра-
коньерство и бдительности гос-
инспекторов, полагают в запо-
веднике.

Подготовила Ольга Смирнова.

// эконовости
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Не втоптать!

 Четверть века в Аргентине... Феликс - врач, поэт, счастливый дед.

Аргентинец хранит спасенный им стяг с русского корабля, 25 лет назад 
потерпевшего бедствие у берега этой латиноамериканской страны

…Поседевший 65-летний «Луис 
Альберто», постояв у хакаранды, 
перед нежным и странным для 
любого русского аргентинским 
деревом с цветками-колокольчи-
ками, заторопился домой. Он, ар-
гентинец, так похожий на героя 
телесериала «Богатые тоже пла-
чут», живя в двенадцати кварта-
лах от Параны (серебряной реки), 
одолел неблизкий путь, не заме-
тив. Мысли его были далеко…

Уже дома, достав из шкафа, 
развернув кусок ткани с серпом 
и молотом – советский корабель-
ный флаг, он завернулся в него, 
как в полотенце. И его обняла… 
Россия, далекие от Аргентины 
Родина, Кузбасс, прокопьевская 
улочка Вторая Соловьевка с про-
стыми, от земли пыльными ко-
локольчиками…

Аргентинца зовут Феликс Ро-
щупкин. Он – бывший прокопча-
нин, в начале 1990-х оказавший-
ся на русском корабле у берега 
Южной Америки и переживший 
столько, что любой киносцена-
рист позавидует…

Последний крах  
Пролетарской  
революции

На заработки на корабль «Про-
летарская революция» известный 
«сухопутный» доктор Феликс по-
пал в 1993-м. Уже позади – распад 
СССР. Уже по стране – задерж-
ки зарплат. И мы, неизбывно со-
ветские люди, учимся жить по-
новому, веря, ошибаясь, веря...

«Пролетарская революция» – 
траулер, рыбзавод. Получив при-
глашение, врач ушел в свой пер-
вый и последний рейс. Через 
Атлантику. Он хотел заработать и 
увидеть Огненную Землю…

«…Посмотреть на рассветы над 
проливом Дрейка, расправить па-
руса бригантины в душе», – пишет 
Феликс в воспоминаниях, пояс-
нив «Кузбассу»: «Всё – ПРАВДА!»

Но вместо вала работ на краю 
света судно вдруг встало близ Ар-
гентины.

«Стояли в гнилой воде у бере-
га. Прибудет вода – на плаву, нет 
воды – на брюхе…»

И так – месяцы простоя, став-
шего бедствием для всех.

«Устали моряки. Затеяли свару 
с начальством, – вспоминает док-
тор. – Работать не давали, в море 
не выходили… Судно лежало на 
дне, потому что было арестовано 
в связи с иском моряков против 
администрации. Я в этом не уча-
ствовал…»

(Ну, в общем, всё, что происхо-
дило в конце 1993-го в России – с 
«кидаловом» и т.д., произошло и 
на этом борту, и часть экипажа, 
не в силах выбить заработанное, 
стала искать справедливости че-
рез суд. И всё пошло по кругу…)

Переговоры моряков, перебои 
с продуктами. Наконец, настала 
не жизнь – выживание…

«Стали искать работу на бере-
гу. Кто красил, кто штукатурил… 

Платили мало, без документов 
ведь! Но можно было что-то со-
брать, семьям отправить. Там 
всех «дураков» объявили «невоз-
вращенцами»! Очень по-русски! 
Завезли и бросили!»

Просили заплатить экипажу 
по минимуму Аргентины, «за три 
месяца по 500 долларов», и отпра-
вить моряков домой, но нет. И в 
конце концов, как пишет доктор 
Феликс, «продали судно «хозя-
ева-моряки» с «молотка» за 340 
тысяч долларов, меньше, чем не 
за самый лучший «Феррари»!»

А когда судно было продано, 
всем сказали – убираться…

«Прошёл по каютам, нашёл 
красный флаг с серпом и молотом, 
втоптанный в мусор и грязь, стыд-
то! – продолжает доктор.– Собрал 
реликвии, оказалось – три стя-
га. Один «боевой», послуживший 
славе Родины, потрепанный, и 
два новых, все из крепкой ткани, 

из собачей шерсти, постирал, по-
гладил… Негоже славу отцов и де-
дов марать, да ещё и напоказ пе-
ред иноверцами…»

Потом, на берегу, доктору Фе-
ликсу предлагали продать флаг 
аж за 300 долларов. Это один ар-
гентинец в городе хотел в своей 
витрине поставить «олицетворе-
ние «перестройки» – в акульи че-
люсти просунуть флаг с серпом и 
молотом. Но Феликс, хоть и отча-
янно нуждался в деньгах, Родину 
не предал.

Закон обочины  
и Победы

Он оказался в Аргентине без 
копейки. При себе – только два 
символа Родины: стяги да родовой 
крест. Крест и «привел» Феликса в 
православный храм в Аргентине. 
Там, познакомившись с русскими 
эмигрантами времен Октябрьской 

революции, нашел работу меди-
ка. Его пригласила Ирина Лаарáге-
Сперáнская («…из Сперанских, что 
в Зимнем дворце жили, под рукой 
государя. Она платила за массажи, 
дорогу и за беседы на русском»). 
Потом эмигранты рекомендовали 
доктора друг другу. Но жили дале-
ко. Он ходил к пациентам за 20 ки-
лометров…

Да, это был край, перепол-
ненный старыми эмигранта-
ми, за каждым из которых была 
история России…

Доктор похудел. В 40 лет вы-
глядел на 30. Вспоминал уроки 
мамы, учительницы француз-
ского. Скрывал, что заработок 
отправляет семье в Россию, себе 
оставляет только на морковку, 
капусту. Пару раз сыграл в лоте-
рею, помечтав… А еще – открыл 
«закон обочины», потом не раз 
выручавший его.

«Оказывается, «бегущий за 
отходящим автобусом человек 
никогда не возвращется за об-
роненной им монетой». Решив 
проверить, пошёл по обочине 
и очень скоро в руке оказались: 
серебряная серьга, перламутро-
вая пуговица, монета в двадцать 
пять центов…»

Итак, Аргентина его приняла, 
оценив силу духа, честь, знания 
и… стихи Феликса!

«Помогли руки и голова. Нина 
Александровна Смирнова, да-
вавшая уроки испанского два 
года бесплатно. Анна Потель 
де Сальмондар, приютившая на 
пять лет в своём доме, помогав-
шая «вытащить» семью в Ар-
гентину. Ирина Гедда, Ирина 
Лаараге-Сперанская и её муж 
Питер… Постоянное место жи-
тельства в Аргентине получил 
по личному распоряжению Кар-
лоса Рукáуфа, вице-президента», 

– пишет Феликс. Он, кстати, в Ар-
гентине снова (экстерном) окон-
чил медвуз и все годы работает в 
клинике врачом. А еще он – поэт, 
прозаик, счастливый дед и про-
сто аргентинец с русской душой.

…А с родным Кузбассом его со-
единила и к первому признанию 
на родине привела прокопьев-
ская поэтесса Любовь Хабаро-
ва. Они оба оказались из школы 
№2. Зайдя на сайт своей школы 
в интернете, она вдруг «набрела» 

на рассказы и стихи аргентин-
ца о прокопьевском детстве… И 
не смогла их забыть. Передала в 
«Шахтерскую правду». Земляки, 
прочитав напечатанные «Обва-
лы» Феликса (и другие его стихи 
о Прокопьевске), стали переда-
вать их по городу, что редко бы-
вает. И вот в начале сентября уже 
выйдет городской сборник сти-
хов, где будут и стихи Феликса.

«Если любить Родину в себе, а 
не себя на Родине, то какая раз-
ница, где жить! – говорит Фе-
ликс Федорович с аргентинского 
берега. – Море... Оно одно, боль-
шое. Живу у реки Параны, она 
впадает в Атлантический океан, 
а значит и в Чёрное море...»

…А когда все же зов далекой Ро-
дины, приходя с волной от моря 
Черного в Аргентину, лишает по-
коя, Феликс достает стяги с «Про-
летарской революции». Они – и 
связь, и память, и лекарство. «Если 
завернешься во флаг, то что-то ле-
чит, – пишет русский аргентинец. – 
То ли кровь предков…»

Лариса Максименко.

ЦИТАТА
«Дрожали мокрые в трусах,
Прилипших складками сатина,
Сбросив рубашек паруса,
Штаны на вытоптанной глине.
Рябила мутная вода,
И трудно выдумать грязнее,
Коль мелких капель борода,
Потёком высохнув, бледнеет.
Но нужно тело искупать,
Куная в воду в сладкой дрожи,
Пустив мурашками по коже.
И запрещала, хоть не строже
Других была, родная мать.
Кто нас впервые уводил
В обвалы? Детство не догонишь.
Мать говорила мне: «Утонешь –
Смотри, домой не приходи!»
Мой сверстник иногда тонул,
Но было воздуха нам мало,
И брали волю на обвалах,
Как прежде деды на Дону!
Пекли картошку на кострах,
Играли в карты, зоску, чику,
Дрались, выветривая страх,
Взяв в руки меч, щит, саблю, пику
И деревянные мечи,
Стуча по крышкам от кастрюлек.
Учили нас не для бирюлек,
Каля, как в пламени печи!
Бросали на Даманском в бой,
Для шахты подрастали дети,
В Афгане, под землёй в забой
Нас гнали, будто на убой,
Скомкав бумагою в клозете!
Но мы гордились, и всерьёз,
Той кровью, выступившей ало,
От боли не пуская слёз,
И если спрашивали, вскользь
Цедили : «Дрáлись... на обвáлах!»
Видно, ссылали неспроста
Отцы народов и тираны
Дедов, отцов в Сибирь, в бураны.
Мы пеплом посыпали раны
И салом мазали уста!»

(«Обвалы. Моим друзьям из 
Прокопьевска». Ф.Рощупкин.

Другие стихи Рощупкина чи-
тайте на сайте нашей газеты 
kuzbass85.ru.

// о главном

МЫ И ОНИ
Феликс Рощупкин поделился с «Кузбассом» наблю-
дением: русские и аргентинцы больше похожи, чем 
нет… «Годами переубеждаю аргентинцев, – пишет 
он, – что Россия – это не СталИн, ЛенИн, водка, очи 
чёрные, ПутИн... Что есть Чайковский, Толстой, Гага-
рин, что есть города в Сибири, метро, и медведи не 
разъезжают на трамваях… А вообще, люди везде 
одинаковы… Но в Аргентине меньше суют нос в твои 
личные дела. Женщины не красятся перед походом 
на рынок и магазин… Аргентинцы менее агрессив-
ны. Как и русские, любят похвастаться достижения-
ми своей страны. Варёную сгущёнку придумали они, 

шариковую ручку... Никогда не экономят на еде и от-
дыхе. Могут всю жизнь поколениями жить в съёмной 
квартире, но каждый год едут в отпуск и на столе 
каждый день имеют здоровенный кусок свежего, за-
жаренного на углях мяса и салат из свежих овощей. 
Хотя в конце месяца, 29-го, день ньёков, ленивых ва-
реников из картошки… Очень раскованно, но не пья-
но, веселятся. Могут одну литровую бутылку пива или 
вина пить весь вечер вчетвером… Любят секс и знают 
в нём толк…
Не морочат себе голову, если ребенок ползает НА ХО-
ЛОДНОМ ПЛИТОЧНОМ ПОЛУ. Категорически отрица-
ют аборты! По воскресеньям навещают родителей…»
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Материалы полосы подготовила 
Анна Тимощук.

// образование

Писать «на пять»
наш конкурс

До начала школьных заня-
тий осталось всего ничего. 
А почерк у детей за лето, 
как правило, не становится 
лучше. Особенно остро вста-
нет эта проблема во втором 
классе, когда рука ребенка 
«всё забыла», а уроки уже 
начались. Разбираем эту 
проблему вместе с опытным 
педагогом Татьяной Лари-
ной, учителем начальных 
классов кемеровской циф-
ровой школы №36.

– Татьяна Ивановна, некрасивый по-
черк действительно является причи-
ной неуспеваемости многих детей?

– Да, увы. Сначала в младшей школе 
оценки снижают потому, что почерк не-
красивый. Затем у ребенка вполне может 
пропасть мотивация учиться. Кроме того, 
такие детки часто пишут медленнее дру-
гих, потому что у них быстрее устает рука. 
В итоге ученик не успевает всё написать на 
контрольных и получает низкие оценки. 
Одно цепляется за другое.

А в средней школе может быть еще 
обиднее: ребенок не будет успевать кон-
спектировать, из-за неразборчивого по-
черка вероятны низкие оценки, посколь-
ку не всегда учитель может расшифровать 
написанное. В результате даже самый ум-
ный ученик из-за почерка может превра-
титься в неуспевающего.

– Родители могут помочь в этом во-
просе?

– Могут, если захотят. Потому что во 
втором классе учителю элементарно не 
хватает времени на уроке уделять долж-
ное внимание каллиграфии.

– А в чем может быть причина пло-
хого почерка у ребенка и как с этим 
можно бороться?

– Здесь несколько основных моментов. 
Это неправильное положение тела, рук, 
осанка, позиция ног. Это даже неправиль-
ные авторучки. Если эти моменты в по-
рядке, то правильная поза и положение 
ручки позволяют сформировать правиль-
ную технику письма, а значит, сделать 
письмо удобным, четким и быстрым.

Вторая причина – неправильное поло-
жение тетради и авторучки. От этого часто 
зависит и четкость почерка. Многое свя-

зано с тем, как и под каким уклоном ребё-
нок держит тетрадь. Схема одинаковая для 
праворуких и леворуких детей: если ре-
бенок левша – тетрадь надо располагать 
зеркально; если у правши тетрадь под на-
клоном вправо, то у левши – влево. Кста-
ти, полиэтиленовые обложки для тетради 
(как в советские времена) удобнее, так как 
в этом случае тетрадь не скользит по парте.

– А авторучка? Она должна быть 
какой-то «волшебной»? 

– Она должна быть удобной. «Правиль-
ную» ручку и держит ребенок правильно. 
Оптимальная длина ручки — 15 санти-
метров, очень короткие и очень длинные 
ручки нам не подходят. Она должна пи-
сать мягко, чтобы ребенку не приходи-
лось на нее сильно давить. Но при этом 
не должна писать слишком толсто – такая 
ручка будет пачкать в тетради. Убедитесь, 
что ручка не царапает, не цепляет, не скре-
бет бумагу. Если учитель не против, ку-
пите гелевую (при условии, что ребенку 
удобнее ею писать). В общем, выбирайте в 
магазине вместе – пусть ученик сам про-
тестирует авторучку на предмет удобства.

– Иногда дети слишком сильно да-
вят на ручку. С этим что делать?

– Необходим расслабляющий массаж. И 
порой не только рук или плечевого пояса, 
а и всего тела. В комплекс терапии могут 
входить расслабляющие ванны, арома-
терапия, больше «обнимашек» в течение 
дня. А еще постарайтесь вселять в ребен-
ка как можно больше уверенности в без-
условной родительской любви: сильный 
нажим иногда говорит о внутренней тре-
вожности ребенка. Чтобы расслабить тре-
вожного малыша, попробуйте трениро-
ваться дома не в стандартных рабочих 
тетрадях, а в красивых удобных больших 
блокнотах с героями любимых мульт-
фильмов. В такой компании ребенку будет 
легче расслабиться, и проблемы с нажи-
мом постепенно уйдут.

– А что делать с «дрожащими» бук-
вами?

– А это плохо развитая мелкая мотори-
ка. Тренировать ее надо. Помогут засте-
гивание и расстегивание пуговиц, завя-
зывание и развязывание лент и шнурков, 
нанизывание бус и пуговиц, плетение ко-
сичек из ниток, переборка круп, лепка из 
пластилина, рисование и так далее.

– Как много требуется писать дома, 
чтобы появился результат?

– Главное – писать регулярно. Письмо – 
это сложная наука для всех детей. Но и не 
перегружайте ребенка. Планируйте заня-
тия так, чтобы само письмо занимало не 

более 15 минут. Если надо много написать 
– значит разбейте текст на этапы, у ребенка 
не будет уставать рука, и занятия не будут 
вызывать раздражения.

Я бы не рекомендовала работу с чер-
новиком. Это выматывает. Пользуйтесь 
калькой. Кладем кальку поверх страни-
цы, на которой работает ребенок. Через 
кальку просматривается напечатанный 
образец в тетради, к примеру, буква. Ребе-
нок обводит образец по кальке, пишет по 
кальке еще два раза необходимую букву. 
А потом убираем кальку, и ученик пишет 
эту букву на чистовик. И так продолжа-
ем до конца строки. Таким образом, рука 
привыкает писать красивые правильные 
буквы, а ребенок не так устает.

Еще я использую в своей работе «зе-
брочку» – разлинованный лист бумаги (с 
наклонными линиями, расположенны-
ми друг от друга с одинаковым интерва-
лом), который дети подкладывают под 
страничку тетрадки и потом по линиям 
«зебры» выводят буквы. Это поможет им 
соблюдать одинаковый размер букв и оди-
наковый наклон, что придаст работе акку-
ратность и улучшит каллиграфию.

– Поза и рабочее место – это ведь 
тоже важно?

– Безусловно, важно следить за тем, в 
какой позе сидит ребенок во время пись-
ма. И если увидеть, как происходит этот 
процесс в школе, достаточно сложно, то 
проследить за тем, насколько правильно 
он сидит дома, – вполне возможно.

При письме нельзя подгибать одну 
ногу под себя. Ровной должна быть спи-
на. Голова слегка наклонена, а локти не 
отрываются от стола. И необходим пра-
вильный наклон тетради, при этом ее се-
редина должна быть всё время направле-
на к середине груди.

Многие родители покупают ребенку 
для домашнего рабочего места крутящий-
ся стул, который из-за своей подвижности 
также может создавать сложности с почер-
ком. Если ребенок достаточно живой и мо-
бильный, ему сложно усидеть на стуле без 
движения. А каждое движение малень-
кой попы или дергание ногами приводит в 
движение крутящий стул, колеблется всё 
тело, вследствие чего рука дрожит и дер-
гается. Красиво писать в такой ситуации 
достаточно сложно. Я – за обычный стул.

– А что делать, если ребенок непра-
вильно соединяет и пишет определен-
ные элементы? 

– Отрабатывать именно эти элементы. 
Подбирайте слова и тексты с использо-
ванием «неукротимых» букв и сочетаний, 
чтобы процесс разработки был наиболее 
точечным. Обращайте внимание ребенка 
на соблюдение строчки (и чтобы буквы не 
вылезали за ее пределы, были одинаковы-
ми по размеру).

Кстати, трудности с красивым почерком 
могут наблюдаться у левшей, особенно пе-
реученных, а также людей, одинаково хо-
рошо владеющих как правой, так и левой 
рукой. В работе с такими детьми главное 

– постараться обращать внимание не на то, 
что не получилось, а наоборот – как те или 
иные слова или даже буквосочетания ребе-
нок написал правильно и красиво.

А еще проблемы с почерком могут быть 
сигналом различных расстройств как не-
врологического, так и психологическо-
го характера. И, конечно, на это стоит об-
ращать внимание, особенно если страдает 
успеваемость ребенка, есть сложности с 
обучением и развитием. Но если у вашего 
школьника не очень красивый почерк, а он 
хорошо запоминает и правильно логиче-
ски мыслит, пишет без ошибок и приносит 
хорошие оценки… Возможно, к такому по-
ложению дел стоит относиться спокойнее.

Областная газета «Кузбасс» 
и поисково-спасательный 
отряд «Лиза Алерт Куз-
басс» продолжают прием 

работ на конкурс для детей «При-
думай талисман»! Осталось всего 
несколько дней, спешите принять 
участие!

Дорогие ребята! Предлагаем вам 
взять в руки карандаши, мелки, 
фломастеры или краски. И просим 
вас придумать талисман для поис-
кового отряда – Лисенка-спасателя, 
которого вы назовете, как захотите 
(придумать имя – обязательное ус-
ловие).

Самые яркие рисунки украсят 
нашу газету и обязательно будут 
переданы поисковикам (и те смогут 
использовать плоды вашего твор-
чества в своих мероприятиях). Ито-
ги конкурса мы подведем в сентя-
бре. Тогда же и опубликуем самые 
интересные варианты.

Главный победитель получит 
приз – часы-телефон. Все осталь-
ные участники тоже получат сим-
волические презенты. Без внима-
ния и подарков никто не останется!

Особые условия. Возрастные 
ограничения: с пяти до десяти лет. 
Конкурсные работы принимают-
ся в электронном виде до 5 сен-
тября 2018 года. Письма следует 
присылать на e-mail ведущей дет-
ской странички Анны Тимощук: 
anitim7@yandex.ru (пометка: КОН-
КУРС). Там же оставляйте ваши 
контактные данные — Ф.И.О., воз-
раст и номер телефона.

В первый раз? 
Мастер-класс!

1 сентября, в День знаний, в 
Кемеровском областном театре 
кукол им. Аркадия Гайдара со-
стоится «День первоклассника».

В праздничный день в 11.00 нач-
нется спектакль для самых малень-
ких – «Гусёнок Дорофей». А 1 и 2 
сентября в 13.00 на спектакль «По 
щучьему велению» будет действо-
вать акция: всем первоклассникам 

– билет бесплатно (при предъявле-
нии свидетельства о рождении)!

Также в честь Дня знаний об-
ластной театр кукол и центр раз-
вития интеллекта «Пифагорка» 
проведут совместную акцию с раз-
ными обучающими мастер-класса-
ми. И здесь помимо развлекатель-
ной программы юных кемеровчан 
будут ждать памятные сувениры и 
подарки.

Поймай удачу… 
за рыжий хвост!

// не пропустите
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 // кстати

// футбол

Первый титул  
на пути к четырём

 // спринт-новости

 Гол кемеровского «школьника» Ильи Бондаренко в ворота «Сибири-М»  
стал победным. Фото Владимира Клюева.

Новокузнецкий клуб нацелен вновь выиграть  
четыре турнира в сезоне

СНОУБОРД
Воспитанница таштаголь-
ской спортивной школы 
Кристина Пауль завоева-
ла «золото» юниорского 
первенства мира в борд-
кроссе.

Сноубордисты не старше 
20 лет соревнуются на склонах 
горнолыжного комплекса в 
Кардроне (Новая Зеландия). 
В борд-кроссе стартовали 27 
спортсменок. Кристина Пауль 
(первый тренер – Артур Злобин) 
показала четвертый результат в 
квалификации, а в плей-офф вы-
играла все три заезда, опередив 
в финале соперниц из США, 
Швейцарии и Австралии.

Наша землячка третий 
сезон кряду не знает равных на 
юниорских первенствах планеты 
в борд-кроссе. Напомним: на 
зимней Олимпиаде-2018 в 
южнокорейском Пхёнчхане Кри-
стина Пауль вышла в полуфинал 
и в итоге заняла двенадцатое 
место.

Готовятся к старту в Новой 
Зеландии и ещё четыре райдера 
из Таштагола: Анастасия Ку-
рочкина, Дмитрий Карлагачев, 
Илья Витюгов, Игорь Слуев. Все 
они специализируются в парал-
лельных дисциплинах (слалом, 
слалом-гигант). Соревнова-
ния в этих видах пройдут 5-6 
сентября, в заключительные дни 
первенства мира.

ВОЛЕЙБОЛ
Чемпионат России среди 
мужских клубов начнётся 
в воскресенье, 13 октября. 
Кемеровский «Кузбасс» 
в стартовом туре примет 
«Енисей» (Красноярск).

Ещё через неделю четвер-
тая команда страны также на 
своей площадке встретится с 
«Ярославичем» (Ярославль), а 27 
октября проведёт гостевой матч 
с казанским «Зенитом». Как и 
в прошлом сезоне, в суперлиге 
национального чемпионата сы-
грают 14 клубов. По завершении 
двухкругового турнира восемь 
сильнейших коллективов оспо-
рят медали в плей-офф.

«Кузбасс» после двухне-
дельного сбора в Финляндии 
продолжает подготовку к 
сезону в родных стенах под ру-
ководством Олега Микановича 
и Дмитрия Моисеева. Главный 
тренер команды финский специ-
алист Туомас Саммелвуо и его 
итальянский помощник Клаудио 
Рифелли, а также либеро Лаури 
Керминен находятся в располо-
жении сборной Суоми, которая 
готовится к чемпионату мира-
2018 (9–30 сентября, Италия-
Болгария).

В сборную Россию вызваны 
два волейболиста «Кузбасса»: 
диагональный нападающий 
Виктор Полетаев и доигровщик 
Антон Карпухов.

Первые официальные матчи 
сезона кемеровский клуб прове-
дет дома 8-9 сентября в рамках 
Кубка Сибири и Дальнего 
Востока. В полуфинале хозяева 
сыграют с барнаульским «Уни-
верситетом». Победитель этой 
встречи сойдётся в финале с 
новосибирским «Локомотивом» 
или «Енисеем».

Андрей Тарков.

За два тура до окончания первенства 
России среди любителей в зоне «Сибирь» 
чемпионский титул досрочно завоевал ФК 
«Новокузнецк», повторивший прошлогод-
нее достижение. В минувшее воскресенье 
команда из южной столицы Кузбасса под 
руководством главного тренера Эдуарда 
Момотова разгромила дома «молодёжку» 
иркутского «Зенита» (3:0) и стала недося-
гаемой для соперников, набрав 28 очков в 
дюжине матчей.

В «золотой» для хозяев игре дубль с пе-
нальти сделал 26-летний воспитанник ка-
занского «Рубина» Артём Куклев, попол-
нивший состав новокузнечан в начале 
августа. После его же прострела с фланга 
мяч в свои ворота срезал защитник ирку-
тян.

А двумя днями ранее чемпионы Сибири 
также в родных стенах одолели основного 
конкурента в борьбе за титул красноярский 
«Рассвет» – 2:0. Отличились центральный 
защитник Максим Чевелёв и Роман Тузов-
ский, поразивший ворота соперников уже 
через пару минут после выхода на поле.

А вот междуреченская «Распадская», уве-
ренно переиграв на своем поле «Зенит-М» 
(4:0), в следующем домашнем матче не со-
владала с «Рассветом» (1:2). В поединке с 
одним из лидеров турнира хозяева откры-
ли счет на 25-й минуте: Иван Коновалов 
реализовал пенальти. Правда, после пере-
рыва красноярцы успешно завершили две 
контратаки. Команда Константина Гусева 
потерпела первое домашнее поражение в 
сезоне и теперь замыкает тройку лидеров 
турнира, отставая от «Рассвета» на одну по-
беду. «Распадская», как и «Новокузнецк», 
заканчивает сезон двумя домашними мат-
чами (с «молодёжкой» томской «Томи» и 
«СДЮСШОР-Кемерово») и поэтому вряд ли 
упустит призовое место.

Порадовала болельщиков в последних 
турах дружина «школьников» областного 
центра, одолевшая на своём поле новоси-
бирскую «Сибирь-М» (1:0) и барнаульский 
«Полимер» (3:2). Под занавес первой встре-
чи победный мяч забил 17-летний Илья 
Бондаренко, огорчил он вратаря гостей и в 
следующей игре. Его ровесник и одноклуб-
ник Максим Дмитриев в матче с «Полиме-
ром» сотворил дубль и с шестью забиты-
ми голами возглавил список бомбардиров 
турнира. Молодой нападающий на один 
точный удар опережает несравненно бо-
лее опытных футболистов «Новокузнецка» 
Евгения Щербакова, Романа Тузовского, а 
также Ивана Коновалова.

Чемпионы Сибири выступают ещё в 
трех турнирах, где также нацелены на по-
беду, что вполне закономерно: в межсезо-
нье новокузнечане формировали состав 
для выступления в Профессиональной фут-

больной лиге (зона «Восток»), но в итоге 
отказались от повышения в классе.

Уже в субботу, 1 сентября, в Новокуз-
нецке состоится финал Кубка Кузбасса: хо-
зяева принимают «Зарю-СУЭК» (Ленинск-
Кузнецкий). Примечательно, что оспорят 
трофей лидеры групп «Север» и «Юг» чем-
пионата Кемеровской области. В этом ре-
гиональном турнире участвуют 16 коллек-
тивов (6+10). В заключительной стадии 
соревнований соперничество за призовые 
места продолжат по три сильнейшие ко-
манды из групп.

Четвёртый фронт новокузнечан – Кубок 
Сибири. В полуфинале этого турнира дей-
ствующий обладатель трофея встретит-
ся с «Сибирью-М». Вторую пару составили 
«Томь-М» – «Рассвет». Матчи запланирова-
ны на 7 и 9 сентября. Финал Кубка Сибири 
пройдет на нейтральном поле. Напомним: 
в минувшем сезоне решающий поединок за 
трофей состоялся в Томске, где новокузне-
чане переиграли дубль «Енисея» (3:0). Пер-
венствовала наша команда ещё в трёх тур-
нирах, и в нынешнем сезоне тоже готова 
сыграть на максимальный результат.

Вадим Антонов.

Исполняющий обязанности президента 
Российского футбольного союза Алек-
сандр Алаев провел в Барнауле совеща-
ние, в котором участвовали двенадцать 
руководителей региональных федера-
ций Сибири, в том числе председатель 
федерации футбола Кемеровской обла-
сти Андрей Фаломкин.
На совещании обсуждали проблемы 
детско-юношеского, любительского, 
профессионального футбола, развития 
инфраструктуры и подготовки тренер-
ских кадров.
«Нам очень важно вести диалог с руко-
водителями региональных федераций. 
Только так мы можем понять, какие су-
ществуют проблемы, и только вместе 
мы можем выработать решения. Очень 
важно держать руку на пульсе, не отси-
живаться в стороне. Нам надо слушать 
и слышать друг друга», – подчеркнул 
Александр Алаев.
В свою очередь, глава межрегиональной 
общественной организации «Союз феде-
раций футбола «Сибирь» Владимир Евту-
шенко отметил: «Мы видим, что руково-
дители РФС готовы не только выслушать 
нас, но и предложить пути решения про-
блем. Это грамотный, профессиональный 
подход, который, уверен, сохранится и в 
дальнейшем».
Что ж, если подобный «профессиональ-
ный» подход сохранится, то в первенстве 
России среди клубов зоны «Восток» вто-
рого дивизиона по-прежнему останется 
всего шесть команд, играющих в четыре 
круга.

 // табло
Первенство России среди любительских клубов
Зона «Сибирь». Высшая лига
Положение команд после 12 туров:
1. «Новокузнецк» – 28 очков (разница забитых и пропущенных мячей: 26-7). 2. «Рас-
свет» (Красноярск) – 21 (19-11). 3. «Распадская» (Междуреченск) – 18 (17-12). 4. «Сибирь-М» 
(Новосибирск) – 17 (12-9). 5. «СДЮСШОР-Кемерово» – 14 (12-24). 6. «Томь-М» (Томск) – 11 
(13-14). 7. «Зенит-М» (Иркутск) – 10 (8-13). 8. «Полимер» (Барнаул) – 6 (10-27).
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Ведущий «Правового поля» Дмитрий Толковцев. 

// следствием установлено

«Не осознавал  
опасность своих действий»

 Для большей сохранности патенты для иностранцев на осу-
ществление трудовой деятельности ламинируют.

// хочу знать

Почему аннулировали патент?

 Во время следственного эксперимента. Фото из материалов уголовного дела.

На вопрос отвечает начальник отдела по во-
просам трудовой миграции Управления по во-
просам миграции Главного управления МВД 
России по Кемеровской области майор полиции 
Ирина Фролова:

– Обязанность по представлению копии трудового 
или гражданско-правового договора о выполнении 
работ (услуг) касается только иностранных граждан, 
осуществляющих трудовую деятельность у юриди-
ческих или физических лиц, являющихся индивиду-
альными предпринимателями. Работодателю необ-
ходимо представить уведомление о заключении или 
расторжении трудового (гражданско-правового) до-
говора с работником, осуществляющим трудовую 
деятельность, в данном случае на основании патен-
та (п. 8 статьи 13 Федерального закона №115-ФЗ «О 
правовом положении иностранных граждан в Рос-
сийской Федерации»).

К сожалению, вы не указали, к какой категории 
относится ваш работодатель. Если он является юри-
дическим лицом или индивидуальным предпри-
нимателем, то в соответствии с пунктом 7 статьи 
13.3 указанного федерального закона иностранный 
гражданин, осуществляющий трудовую деятель-
ность у такого работодателя, обязан представить 

лично либо направить заказным почтовым отправ-
лением с уведомлением о вручении в территориаль-
ный орган федерального органа исполнительной 
власти в сфере миграции, выдавший патент, копию 
трудового договора или гражданско-правового дого-
вора на выполнение работ (оказание услуг).

Если данное требование не будет выполнено, то 
патент на работу аннулируется в соответствии с тре-
бованиями подпункта 4 пункта 22 статьи 13.3: «в 
случае непредставления в соответствии с пунктом 
7 настоящей статьи копии трудового договора или 
гражданско-правового договора на выполнение ра-
бот (оказание услуг)».

Если копия трудового или гражданско-правового 
договора будет отправлена не вами, а работодателем, 
то такой договор не будет принят к рассмотрению, 
поскольку не соответствует требованиям действую-
щего законодательства в сфере миграции.

В случае аннулирования патента на осуществле-
ние трудовой деятельности иностранный гражданин 
обязан выехать за пределы РФ в срок не позднее де-
сяти суток с момента непосредственного аннулиро-
вания.

После аннулирования повторно за патентом мож-
но будет обратиться только через один год.

Я каждый месяц исправно платил авансовый налоговый 
платеж за патент на работу, с работодателем заключили 
договор, он копию договора и уведомление направил в 
миграционную службу. А тут я узнаю, что у меня патент 
аннулировали. Попытался узнать – сказали, что якобы за то, 
что я не представил договор с работодателем. Как же так? 
Ведь договор уже был отправлен в миграционную службу!

Анвар Д., г. Киселёвск.

…3 августа 2016 года в Мысках пропа-
ла девятилетняя девочка. Когда дочка не 
пришла домой, встревоженные родители 
поначалу пытались найти ее самостоя-
тельно, а когда им это не удалось, обрати-
лись в полицию. В ходе поисков тело ре-
бенка со следами насильственной смерти 
было обнаружено в зарослях травы непо-
далеку от речки Кийзак. Как установили 
судмедэксперты, сначала девочку изнаси-
ловали, а потом задушили…

По данному факту в региональном 
Следственном комитете было возбуж-
дено уголовное дело. Специально соз-
данная следственно-оперативная группа 
буквально по крупицам собирала инфор-
мацию, опрашивая местных жителей или 
просто случайных свидетелей, которые 
могли что-нибудь видеть или слышать.

На причастность к совершению пре-
ступления следователи и оперативники 
полиции проверили более ста человек, 
тщательно отрабатывались ранее суди-
мые лица. В кратчайшие сроки был про-
веден комплекс важных криминалисти-
ческих экспертиз (в том числе геномных 

– по исследованию обнаруженных следов 
ДНК вероятного преступника), получен-
ные результаты которых позволили вы-

строить и параллельно отрабатывать ос-
новные версии трагедии. 

Выяснилось, что последним девочку 
видел живой 14-летний Н., с которым она 
познакомилась в тот роковой день на бе-
регу реки. Следователям подросток рас-
сказал: да, мол, действительно, вначале 
они шли вместе, но потом он проводил 
девочку до магазина, и каждый отпра-
вился в свою сторону. Однако в его пока-
заниях было много нестыковок, оговорок, 
каждый раз об обстоятельствах встречи 
и общения с ребенком он рассказывал по-
разному. К тому времени у следствия поя-
вились неопровержимые доказательства 
непосредственной причастности под-
ростка к гибели девочки. Так оно и оказа-
лось. После предъявления обвинений он 
был арестован.

– В связи с тем, что обвиняемым в дан-
ном преступлении являлся несовершен-
нолетний, на первоначальном этапе рас-

следования уголовного дела неоценимую 
помощь оказала руководитель службы су-
дебных психологов (клинический психо-
лог) Кузбасского регионального центра 
психолого-педагогической, медицинской и 
социальной помощи «Здоровье и развитие 
личности», – пояснили в Следственном ко-
митете по Кемеровской области. – Специа-
лист определила для следователя алгоритм 
и тактику работы с несовершеннолетним 
подозреваемым, его семьей. Данное психо-
логическое сопровождение помогло след-
ствию установить контакт с подростком и 
провести необходимые следственные дей-
ствия, не причинив ему дополнительной 
психологической травмы…

В рамках расследования уголовно-
го дела было установлено, что Н. вос-
питывался в неполной семье, ранее был 
замечен в противоправных действиях. 
По результатам проведенной психоло-
го-психиатрической экспертизы он был 

признан «невменяемым, в период инкри-
минируемого ему деяния не осознавал 
характер и общественную опасность сво-
их действий, не мог руководить ими»...

Рассмотрев материалы уголовного 
дела, Мысковский городской суд согла-
сился с доводами экспертов и вынес по-
становление о применении к Н. мер при-
нудительного медицинского характера. 
Ближайшие годы насильнику и убийце 
девятилетнего ребенка предстоит прове-
сти в психиатрическом стационаре спе-
циализированного типа с интенсивным 
наблюдением.

16-летний житель Мысков, 
уличенный в убийстве мало-
летней девочки два года 
назад, был признан невме-
няемым. Ближайшее время 
ему предстоит провести в 
специализированной психи-
атрической клинике с ин-
тенсивным наблюдением.

    // вместо комментария
НАДЕЖДА АНАНЬЕВА,
старший помощник руководителя 
Следственного комитета по Кемеровской 
области, майор юстиции:

– Гражданина, который, по заключению 
экспертов, в момент совершения пре-
ступления был невменяем, нельзя при-
влечь к уголовной ответственности, и 
он подлежит обязательному лечению в 
специализированном психиатрическом 
стационаре. Таков закон – нравится это 
кому-то или нет.
Другое дело, если при совершении 
преступления гражданин осознавал 
фактический характер и обществен-
ную опасность своих действий, но по-
мутнение рассудка наступило у него 
позднее. В этом случае по решению 
суда его также направляют на прину-
дительное лечение в специализиро-
ванной психиатрической лечебнице, и 
если по окончании курса лечения он 
признается специалистами вменяемым, 
его уголовное преследование возоб-
новляется и он оказывается на скамье 
подсудимых.
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// пока еще новинка

Орнитогалум,  
или птицемлечник

 Птицемлечник Баланса.

 Птицемлечник оранжевый.

// вкусно!

В комнатном цветоводстве хо-
рошо известен птицемлечник хво-
статый – многолетнее луковичное 
растение с широкими ременчаты-
ми листьями, обладающими жгу-
чим целебным соком. Можно ис-
пользовать сок свежих листьев, но 
терпеть яростное жжение не каж-
дый решится. А вот настой их на 
водке или спирте не имеет побоч-
ных эффектов, очень помогая при 
болях в суставах, пояснице. Се-
зонные – весной и поздно осенью 

– 20-30-дневные курсы избавят от 
остеохондроза, радикулита, артри-
та, отложения солей. Кроме того, 
компресс с настойкой птицемлеч-
ника снимает отеки от укусов насе-
комых, помогает заживлению ран, 
нарывов.

В качестве декоративного рас-
тения птицемлечник пока еще из-
вестен мало. Редко, но появляется 
в продаже цветущий орнитогалум 
оранжевый – оригинальное ком-
натное растение с яркими и аро-
матными цветками. Как уверяют 
ароматерапевты, присутствие это-
го растения в квартире или офисе 
способствует снятию стрессов, соз-
данию доброжелательной атмосфе-
ры.

В горшечной культуре птице-
млечник неприхотлив: как хвоста-
тый, так и оранжевый не любят за-
стоя воды, избыточных подкормок. 
То есть требуют самум ухода. А вот 
свет им необходим, потому лучше 
размещать их поближе к окну или 
источнику дополнительного осве-
щения.

При посадке луковицу погру-
жают в землю на две трети ее вы-
соты, размер горшка должен соот-
ветствовать луковице (то есть быть 
только на 4-5 см шире ее в диаме-
тре), а высота его – равняться 5-6 
высотам луковицы – корни птице- 
млечника весьма солидные. По 
мере роста луковицы растение пе-
реваливают в больший горшок, со-
блюдая те же параметры; часть кор-
ней при этом удаляют.

Для выращивания на садовом 
участке пригодны три вида пти-
цемлечника: Баланса, зонтичный 
и поникший. Все они без проблем 
зимуют в средней полосе России, а 
как в наших условиях?

– Точно так же, – отвечает цве-
товод-опытник с полувековым ста-
жем Тамара Ильнична Шахно. – 
Около двадцати лет у меня в саду 

живут два вида этого растения – 
птицемлечник Баланса (низкий) и 
высокий, до 80 сантиметров, зон-
тичный. Единственное, чего они не 
выносят, так это сырости, застоя 
воды. В остальном же забот с ними 
по минимуму.

Цветут птицемлечники в на-
чале лета, принимая эстафету от 
первоцветов. К середине лета ли-
стья отмирают. Чтобы замаски-
ровать пустоту, рядом хорошо 
бы высадить яркие летники. На 
одном месте птицемлечник мо-
жет расти до пяти-восьми лет, то 
есть до тех пор, пока не накопит-
ся большое семейство луковичек, 
что снижает цветение. Птице-
млечник Баланса размножается в 
основном луковичками, а вот зон-
тичный образует семена, которы-
ми активно «пылит», засоряя тер-
риторию. Но это не страшно: если 
не нужен дополнительный по-
садочный материал, нужно про-
сто вовремя убрать осемененную 
стрелку.

Высаживать растение можно и 
весной, и осенью. Предпочтитель-
нее последнее – чтобы луковицы 
освоились, набрались сил перед 
зимовкой. При покупке луковиц 
следует обратить внимание на со-
стояние кроющих чешуек и донца. 
Присутствие пятен и плесени го-
ворит о наличии заражения болез-
нями. Луковички должны быть су-
хими и чистыми, хорошо, если на 
донце наличествуют зачатки ко-
решков. Если же корешки сухие, 
такие лучше не покупать. Перед 
посадкой луковички на полчаса по-
мещают в раствор перекиси водо-
рода (1 чайная ложка на 1 л воды) 
для обеззараживания и быстрей-
шего пробуждения. Участок для по-
садки лучше выбрать с легкой по-
лутенью – на солнцепеке растения 
хуже развиваются.

…У каждого растения своя пре-
лесть, и хоть у птицемлечника весь-
ма короткий вегетационный пери-
од, он успевает порадовать своим 
внешним видом и очистить окру-
жающую атмосферу от негативно-
го воздействия, поможет обрести 
душевное равновесие. Не верите? 
Проверьте!

Тамара Малышкина.

// анонс

КРАСОТА ДЛЯ ВСЕХ ЖЕЛАЮЩИХ
КЛУБ «ЦВЕТОВОДЫ КЕМЕРОВА» ЗАВЕРШАЕТ СЕЗОН ВЫСТАВОК-ЯРМАРОК,  
НА КОТОРЫХ БУДУТ ЭКСПОНИРОВАТЬСЯ ДЕКОРАТИВНЫЕ КУСТАРНИКИ  
И ОСЕННИЕ ЦВЕТЫ. МЕРОПРИЯТИЯ СОСТОЯТСЯ:
4 и 11 сентября – на крыльце редакционного здания газеты «Кузбасс» (пр. Октябрь-
ский, 28);
7 сентября – у административного здания на ул. 50 лет Октября, 11 (напротив крытого 
рынка).
Время работы выставок – с 8 до 14 часов.

Русская кухня издревле славилась ква-
сами, причем не только хлебным, но и 
фруктовыми. Наиболее распространены 
были квасы из свежих яблок, малины, смо-
родины, вишни, рябины, земляники, груш, 
ирги, а также дикорастущих ягод. Внима-
ние: при изготовлении таких квасов сбра-
живаются не только чистые соки, но и из-
мельченные плоды и ягоды.

Главное – то, что фруктовые квасы гото-
вятся с минимальным добавлением саха-
ра (но и его можно заменить медом) и без 
дрожжей. Усилий для их приготовления 
требуется минимум, а польза большая: та-
кой квас полезен всем, особенно пожилым 
людям и маленьким детям.

При изготовлении напитка существу-
ет общее правило: яблоки, груши и дру-
гие крепкие семечковые плоды следует из-
мельчить, а ягоды раздавить деревянной 
толкушкой в деревянной, стеклянной или 
эмалированной посуде. Мягкие ягоды (ма-
лину, землянику) закладывают в бродиль-
ную посуду целиком.

Подготовленными фруктами или яго-
дами заполняют емкости (стеклянные, 
эмалированные), причем сладкими яго-
дами посуду наполняют доверху, а кис-
лыми – наполовину (остальное доливают 
прохладной кипяченой водой). Заполнен-
ную емкость ставят в прохладное место 
для брожения (это очень важный момент 

– в тепле брожение проходить не должно!) 
Через 2-3 дня квас готов, его надо осторож-
но слить в чистую посуду, а фруктово-ягод-
ную смесь можно использовать еще раз (то 
есть снова залить прохладной водой и на-
стаивать 2-3 дня). Перед розливом в бутыл-
ки или банки в квас добавляют по вкусу са-
хар, мед, всевозможные добавки. Хранить 
квас нужно в холодильнике или погребе.

Использовать для приготовления кваса 
можно не только свежие, но и заморожен-
ные и сушеные ягоды. Сушеное «сырье» 
замачивают в кипяченой прохладной воде, 
настаивают сутки, а затем всё так же, как 
сказано выше. Если не добавлять сахар и 
мед, квас, например, из красной рябины с 
успехом годится на окрошку.

Первенство среди десертных квасов дер-
жит вишневый. Попробуйте приготовить, 
вам наверняка понравится!

На 4 кг спелой вишни (свежей или за-
мороженной) – 300 г сахара, 35-40 г из-
юма, 8 литров охлажденной кипяченой 
воды. Очищенную от косточек вишню 
укладывают в эмалированную посуду, за-
ливают водой в соотношении 1:2 и на сла-
бом огне кипятят до тех пор, пока вода не 

станет темно-красной (это недолго). Горя-
чий сок фильтруют через несколько слоев 
марли, сливают в стеклянную или эмали-
рованную посуду, добавляют сахар, изюм, 
накрывают полотном и оставляют для 
сбраживания. Когда сок начнет бродить, 
разливают в бутылки и, плотно укупорив, 
выдерживают в холоде 3-4 дня. Квас готов.

Любителям «пьяных» квасов (содер-
жание алкоголя от 1 до 3%) можно приго-
товить яблочный напиток с добавлением 
дрожжей. Взять 1 кг кислых или недозре-
лых яблок, 100 г сахара, 200 г меда, 30 г 
дрожжей, 1 чайную ложку корицы, 4 ли-
тра воды. Нарезанные тонкими ломтиками 
яблоки сложить в эмалированную кастрю-
лю, залить холодной водой и довести до 
кипения. Снять кастрюлю с огня, дать на-
стояться 2-3 часа. Отвар процедить через 
марлю, добавить сахар, мед, дрожжи, ко-
рицу и накрыть полотном. Оставить в те-
плом месте для сбраживания. Через 2-3 дня 
квас снова процедить и разлить в бутылки. 
Бутылки плотно укупорить и поставить в 
прохладное место. Дня через 2-3 квас готов.

Еще можно приготовить замечатель-
ный лимонный квас – это для тех, у кого 
нет приусадебного участка и, стало быть, 
нет фруктово-ягодного сырья. Потребу-
ется 2-3 лимона, 750 г сахара, 250 г изюма,  
100 г дрожжей, 1,5 ложки муки, 1 чайная 
ложка риса, 10 литров воды. Лимоны раз-
резать, удалить косточки и вместе с кожу-
рой положить в емкость (стеклянную или 
эмалированную). Туда же засыпать весь 
сахар, положить 200 г изюма, влить 7,5 л 
кипятка. Поле того, как кипяток остынет, 
добавить дрожжи, разведенные в двух ста-
канах теплой воды с мукой. На следующий 
день влить еще 7,5 стакана холодной ки-
пяченой воды. Как только лимоны и изюм 
всплывут и появится пена, квас нужно сра-
зу же процедить и разлить в бутылки. В 
каждую бутылку положить по 2-3 изюми-
ны и несколько зерен риса. Бутылки хоро-
шо укупорить и поставить в холодное ме-
сто (погреб, холодильник). Через 8 дней 
квас готов.

Указанные пропорции можно изменять 
в зависимости от количества воды. К при-
меру, если вам нужно не 10, а 5 литров ква-
са, следовательно, все ингредиенты следу-
ет уменьшить наполовину, и наоборот.

Хорошо добавлять в квас и пряно-вкусо-
вые растения – мяту, чабрец, лофант, анис, 
гравилат, листья смородины, малины. Ну, 
это уж как кому нравится…

Подготовила
Тамара Дмитриева.

Десертные напитки
Август был весьма доброжелателен к садоводам – посуху 
успели убрать лук, порадовали ягодники, особенно ирга и 
крыжовник. Сейчас поспевают яблочки, и тоже на урожай 
грех жаловаться. 
Грех-то грех, но вот как рационально использовать дары 
сада? В раз всё не съешь, морозильник не резиновый, варе-
нье тоже ведрами никто не заготавливает… Можно, конечно, 
запасти соки, а еще предлагаем воспользоваться ягодами и 
фруктами для приготовления десертных напитков.
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